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Условности договора
Ректора Второго меда заподозрили в махинациях 
с госзаказом

Татьяна Моисеева

З аконность проведения ряда тенде-
ров РНИМУ им. Н.И. Пирогова может 

оказаться под вопросом: правоохрани-
тельные органы увидели в них признаки 
аффилированности. Об этом рассказал 
«Известиям» знакомый с ситуацией ис-
точник. По его данным, университет за-
ключал контракты с дистрибьюторами 
компании «Евроген», соучредителем ко-
торой оказался ректор вуза Сергей Лукья-
нов. Личную заинтересованность в прове-
дении этих сделок руководитель Второго 
меда отрицает. Тем временем у право-
охранителей появились вопросы и при 
анализе использования учреждением 
предметов интеллектуальной собствен-
ности — нашумевших изобретений «Экзо-
кисть» и «Индикатор-Био».

�� БЛИЗКИЕ КОМПАНИИ

Прежде всего подозрительным право-
охранителям показалось количество 
госконтрактов РНИМУ им. Н.И. Пиро-
гова с предприятиями, имеющими при-
знаки аффилированности с ректором 
вуза Сергеем Лукьяновым, уточнил ис-
точник редакции.

Проанализировав сайт госзаку-
пок, «Известия» обратили внимание 
на контракты Второго меда с действу-
ющими дистрибьюторами компании 

ЗАО «Евроген» — ООО «Компания “Хе-
ликон”», ООО «Медиген» и ООО «Альги-
мед». В различные периоды они станови-
лись не просто победителями тендеров 
на заключение госконтрактов с РНИМУ, 
а единственными участниками аукциона.

Согласно выписке из ЕГРЮЛ, соучре-
дителем ЗАО «Евроген» с долей 50% устав-
ного капитала является ректор РНИМУ 
имени Пирогова Сергей Лукьянов.

Из сведений на сайте госзакупок вы-
яснилось, что ООО «Компания “Хеликон”» 
с 2011 по 2019 год заключило с РНИМУ 
имени Пирогова 98 контрактов на об-
щую сумму 241 млн рублей, ООО «Аль-
гимед» с 2014-го по 2019-й — 23 контрак-
та на 28 млн в общей сложности, а ООО 
«Медиген» в 2018 году стало обладателем 
контракта на 154 520 рублей.

На вопрос «Известий» об учредите-
лях компании представитель «Еврогена» 
отметил, что «все данные есть в откры-
том доступе, другой информации нет». 
Ректор РНИМУ Сергей Лукьянов, в свою 
очередь, отрицает, что акции ЗАО при-
надлежат ему.

— Много лет назад, начав карьеру чи-
новника, я сначала передал в управление, 
а потом и отдал все акции партнёрам, — 
сказал «Известиям» Сергей Лукьянов. — 
Университет работает с десятками ком-
паний. Ну что, я должен ввести запрет 
на коммерческие отношения с универси-
тетом? У нас 115 кафедр, шесть исследо-
вательских институтов и 6 тыс. сотруд-
ников. Неужели вы думаете, что я вижу 
все контракты, которые заключаются, 
и что это вообще в человече-
ских силах?
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Окно роста
Вирусологи ждут прихода второй волны COVID-19 в регионы

Светлана Казанцева

В воскресенье, 4 октября, в стране был 
зафиксирован максимальный при-

рост заболевших COVID-19 за последние 
месяцы — 10 499 человек. Последний 
раз десятитысячная отметка по чис-
лу выявленных случаев превышалась 
15 мая — тогда страна уже сидела на все-
общей самоизоляции. За последнюю 
неделю количество зафиксирован-
ных фактов заболевания коронавиру-
сом в сутки выросло на 2632 челове-
ка. В тройке лидеров — столица (3327), 
Подмосковье (296) и Санкт-Петербург 
(392). Ещё в 21 субъекте страны за сут-
ки заболели по сотне и более человек. 
Вторая волна, прогнозируют вирусо-
логи, накроет регионы — и ситуация 
там может оказаться куда печальнее, 
чем в Москве. При этом в столице тоже 
складывается тревожная тенденция — 
удвоение смертности на фоне резко-
го скачка заболеваемости свидетель-
ствует о том, что болезнь выявляется 
на поздних стадиях.

�� ТРЕВОЖНЫЙ ОКТЯБРЬ

По данным федерального опершта-
ба по борьбе с распространением ко-
ронавируса, в России в течение суток 
на 4 октября было выявлено 10 499 че-
ловек, заболевших COVID-19. Неделю 
назад, 27 сентября, диагноз был под-
тверждён у 7876 человек. Таким об-
разом, количество новых случаев 
по стране возросло за неделю более 
чем на 2,5 тыс.

В Москве за сутки выявили 3327 за-
болевших. Днём ранее показатель дер-
жался на отметке 2884 человека, а за не-
делю увеличился на тысячу. Однако 
если в мае на столицу приходилась по-
ловина случаев по всей стра-
не, то сейчас — лишь треть.

Недельное минирование
За семь дней Армения и Азербайджан не пришли к переговорам

Эльнар Байназаров, Антон Лавров, 
Денис Кулага

П рошла неделя с начала активных бо-
евых действий в Нагорном Караба-

хе, но эскалация конфликта не сбавля-
ет обороты. Скорее наоборот: 4 октября 
Армения и Азербайджан обменялись 
ракетными ударами по мирным райо-
нам Степанакерта и Гянджи. В обоих го-
родах есть погибшие, а число раненых 
превышает 50 человек. Собкор «Извес-
тий» в столице Карабаха попал под об-
стрел и был контужен — к счастью, обо-
шлось без травм. Пока ни одна из сторон 
не готова к переговорам, а о вводе 
в регион миротворцев говорит толь-
ко Ереван. Официальный Баку молчит. 
Опрошенные «Известиями» депутаты 
азербайджанского парламента отме-
тили: этот вопрос нужно будет решать 

после того, как Армения выведет войска 
с «оккупированных территорий». Совет-
ник президента Нагорно-Карабахской 
республики Давид Бабаян также заявил 
«Известиям», что сначала необходимо 
разрешить ситуацию на поле боя.

Днём 3 октября президент Азер-
байджана отчитался, что армии стра-
ны удалось захватить стратегически 
важные села Талиш и Матагис в Мар-
такертском районе Карабаха. 4 октября 
в обращении к нации Ильхам Алиев за-
явил: республиканские войска «осво-
бодили город Джебраил и девять де-
ревень».

— Хочу сообщить беженцам и вынуж-
денным переселенцам из других рай-
онов, что все оккупированные райо-
ны будут освобождены, — подчеркнул 
Алиев в ходе телеообраще-
ния.

Где деньги были
70 тыс. медиков отстояли ковидные выплаты в прокуратуре

Екатерина Ясакова 

З а весь период эпидемии почти 70 тыс. 
медиков пришлось через Генпро-

куратуру добиваться выплаты надба-
вок за работу в условиях распростра-
нения COVID-19, сообщили «Известиям» 
в ведомстве. В итоге врачам выплатили 
1 млрд 731 млн рублей — только в авгу-
сте-сентябре были восстановлены пра-
ва 9751 сотрудника медучреждений. Од-
нако на этом вопрос не закрыт: медики 

из разных городов России продолжают 
жаловаться на отсутствие компенсаций 
и устраивают пикеты. По мнению экс-
пертов, причина ситуации — в неточных 
формулировках постановлений о ковид-
ных выплатах. Разъяснительные письма 
Минздрава на эту тему внесли ещё боль-
шую путаницу, считают в профильном 
профсоюзе. Экономя на выплатах, реги-
оны чаще всего оставляют за бортом со-
трудников скорой и поликлиник и врачей, 
которые работают с группами риска.

За весь период пандемии в субъектах 
России медработникам после вмеша-
тельства прокуроров был перечислен 
1 млрд 731 млн рублей выплат стимули-
рующего характера за работу в условиях 
распространения COVID-19, рассказали 
«Известиям» в Генпрокуратуре России. 
Эти деньги получили 69,7 тыс. человек. 
Только в августе-сентябре были восста-
новлены права 9751 сотрудника медуч-
реждений — им было выпла-
чено почти 8 млн рублей.

В НОМЕРЕ 
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Военные действия оставили без крыши над головой мирных жителей с обеих 
сторон (на фото — город Гянджа в Азербайджане)

Мутный выброс
Что произошло с Тихим 
океаном на Камчатке
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Мутный выброс
Что привело к гибели морских обитателей на Камчатке

Сергей Гурьянов, Екатерина Ясакова, 
Ярослава Костенко

В выходные в соцсетях стала распро-
страняться информация об экологи-

ческой катастрофе на Камчатке: на Ха-
лактырском пляже была зафиксирована 
массовая гибель морских обитателей — 
на берегу фотографировали мёртвых 
осьминогов, звёзд и ежей. Выяснилось 
также, что сёрферы, которые катались 
в этом месте, ещё три недели назад нача-
ли жаловаться на плохое самочувствие. 
В Сети обсуждают самые неожиданные 
версии — от попадания в воду химиче-
ских отходов до военных учений. «Из-
вестия» попросили организацию «Реки 
без границ» проанализировать спутни-
ковые снимки. Оказалось, что измене-
ние цвета воды в реке Половинке, впада-
ющей в Тихий океан, наблюдается здесь 
с 2016 года. 

�� ЧТО ПРОИЗОШЛО

«Случилось страшное: в наш Тихий 
океан произошла утечка чего-то ядо-
витого. Всё дно — мёртвое. Осьмино-
ги, рыба, морские звёзды и ежи — все 
мертвы от мыса Налычева до Авачин-
ской бухты. А это больше 40 км», — со-
общения с таким содержанием заполо-
нили русскоязычные соцсети в субботу, 
3 октября.

В Сети заговорили о масштабной 
утечке в океан. Параллельно огласку 
проблеме придали сёрферы, облюбо-
вавшие Халактырский пляж. По их со-
общениям, ещё три недели назад мно-
гие спортсмены начали испытывать 
странные симптомы: помутнение 
и боль в глазах, першение в горле, у не-
которых были рвота и повышенная тем-
пература. Сёрфер Наталья Данилина 
в Instagram сообщила, что ей диагно-
стировали химический ожог роговицы. 
Первые симптомы, по её словам, у неё 
появились как раз около трёх недель 
назад. Вода при этом была прозрачной, 
обычной на вкус.

Местный оператор Денис Денисов 
объяснил «Известиям», что сначала 

не понял масштабов катастрофы, при-
ехав на пляж: он уже «был прибран». 
Но вскоре Денис лично убедился, что 
происходит нечто странное. 

— Ничего необычного внешне, кро-
ме зеленовато-жёлтой пены и желто-
ватого оттенка воды, не наблюдалось, — 
рассказал он. — Но спустя 20–30 минут 
нахождения у берега у всех начались 
сильный кашель, насморк и резь в гор-
ле. Репортёр, который провёл больше 
времени у воды, кашлял сильнее дру-
гих. Я оператор более пяти лет, и ни разу 
не позволял себе кашлянуть во вре-
мя съёмки, а вчера не смог сдержать-
ся во время интервью. Вечером болела 
голова, утром были неприятные ощу-
щения в горле.

Минприроды Камчатского края 
со ссылкой на Камчатское управление 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды (УГМС) сообщило 
о повышенных концентрациях нефтя-
ных углеводородов, превышающих пре-
дельно допустимый порог в 1,4–3,6 раза. 
Также зафиксировано превышение нор-
матива по фенолам в 1,3–2,5 ПДК. 

В публикации ведомства в Instagram, 
подкреплённой фотографией с Халак-
тырского пляжа, говорится, что цвет 
воды нормальный, запах воздуха обыч-
ный, а пляж совершенно чист. 

Впрочем, позже губернатор региона 
Владимир Солодов подтвердил факт за-
грязнения Халактырского пляжа и по-
требовал не замалчивать масштабы 
и причины произошедшего.

Денис Денисов заметил, что, когда 
глава региона находился у берега оке-
ана, ветра не было, поэтому он просто 
не смог почувствовать те симптомы, 
с которыми сталкивались люди.

�� ТЁМНЫЕ ПЯТНА

Экологическая коалиция «Реки без 
границ» по просьбе «Известий» изу-
чила данные со спутников. Междуна-
родный координатор коалиции, док-
тор охраны природы Евгений Симонов 
отметил: загрязнение местных водоё-
мов заметно с 2016 года — что-то подоб-
ное тому, как бывает при золотодобы-
че, которой здесь, по словам местных 
жителей, нет.

— Спутник Sentinel делал фото Кам-
чатки с 2015 года. Начиная с 2016 года 
река Половинка недалеко от тамошних 
военных полигонов даёт характерный 
мутный выброс, — рассказал он «Извес-
тиям». — Очевидно, что к обнаруженным 
фенолам он может и не иметь отношения, 
потому что фенол — прозрачный и бесц-
ветный. Но это совершенно точно имеет 
отношение к большому количеству вы-
броса каких-то веществ в океан. И это 
происходит каждый год. В этом году по-
следний раз я это вижу 5 августа.

По его словам, в некоторые годы по-
добного рода «мутный выброс» течёт 
в океан в течение месяца. Представи-
тель организации объяснил, что такое 
обычно бывает на золотых приисках, 
но все местные жители говорят, что 
не знают там о каких-либо приисках.

— Но это может быть и что-то ещё, — 
пояснил Евгений Симонов. — Это мо-
жет быть строительство в русле, но это 
странно: четыре или пять лет подряд 
в русле? Так не бывает. Дноуглубление 
может быть, но по речке Половинке 
ничего такого не плавает. И последнее: 
это могут быть чудовищные сбросы 
с какого-либо предприятия, которого 
я на снимках не вижу.

Он добавил, что ещё «с большой опа-
ской» можно предполагать природные 
феномены, приводящие к периодиче-
ской мутности воды. Факт в том, что 

обычно река Половинка замутняется 
в период с июня по октябрь.

По его словам, гибель морских оби-
тателей вызвана, скорее всего, токси-
ческими веществами. И загрязнение 
из Половинки, судя по снимкам, с кон-
ца августа стабильно не поступало, по-
этому вряд ли она единственная при-
чина гибели.

— Это же океан. Сколько надо 
чего-то слить, чтобы на протяжении 
нескольких километров происходило 
такое отравление? — заметил Евгений 
Симонов.

�� ПРОБЫ ЛЕТЯТ В МОСКВУ 

Глава Росприроднадзора Светлана 
Радионова в своем Instagram заяви-
ла, что ведомство организовало рейд, 
отбираются пробы как в самом оке-
ане, так и в прилегающих реках и ру-
чьях. В пресс-службе Росприроднад-
зора «Известиям» уточнили, что пробы 
взяты, продолжаются работы на месте.

Губернатор региона Владимир Со-
лодов посоветовал местным жителям, 
у кого есть малейшее ухудшение здо-
ровья, обращаться в больницу, чтобы 
исключить возможные последствия. 
Также он дал поручение краевому минз-
драву диагностировать пострадавших 
сёрферов. 

В воскресенье в Москву отправили 
пробы воды и песка с Халактырского 
пляжа для изучения в ведущих научных 
институтах страны. Всего в столицу на-
правлено 250 кг груза, его встретят сот-
рудники российских центров токсико-
логии, химии и биологии.

Первые результаты обещают 5 октя-
бря. Как сообщает пресс-служба пра-
вительства Камчатки, глава управле-
ния Роспотребнадзора по Камчатскому 
краю Яна Господарик заявила, что име-
ющаяся у региона лабораторная база 
не позволяет проводить токсикологи-
ческие исследования на полуострове — 
пробы нужно отправлять во Владиво-
сток. По её словам, в тех пробах, которые 
были исследованы ими самостоятель-
но, никаких превышений не выявлено. 

Недельное минирование
A Однако вскоре эти сведения 

опроверг пресс-секретарь 
президента НКР Ваграм Погосян. От-
рицают заявления азербайджанской 
стороны и в минобороны Армении.

Баку действительно удалось про-
рвать две основные оборонительные 
линии Нагорного Карабаха, подтвер-
дили «Известиям» источники, знако-
мые с ситуацией. Дальше у НКР нет 
подготовленных укрепрайонов — толь-
ко так называемые отсечные позиции. 
Из-за постоянных атак беспилотников 
и артиллерии Армении не удаётся со-
средоточить достаточно сил для мощ-
ных контратак.

Наиболее серьёзной потерей со сто-
роны НКР стал Матагис — важный узел 
всей линии укрепрайонов Нагорного 
Карабаха, создававшихся более двух де-
сятилетий. За неделю боёв азербайд-
жанские войска продвинулись на не-
сколько километров как на северном, 
так и на южном участке наступления.

Вместе с заявлениями об успехах 
в направлении Талиша и Матагиса были 
предъявлены и первые крупные трофеи. 
Минобороны Азербайджана продемон-
стрировало три танка Т-72, оставленные 
силами НКР на захваченных позициях, 
и несколько единиц лёгкой техники. По-
явилось также и видео с первыми плен-
ными военными Нагорного Карабаха.

Министерство обороны НКР обно-
вило данные о потерях личного состава 
в ходе конфликта. На вечер воскресенья, 
4 октября, там было 202 фамилии. Офи-
циальный Азербайджан по-прежнему 
хранит молчание о числе своих погиб-
ших и раненых.

�� ГОРОДА В ОГНЕ

В выходные резко активизировались 
удары сторон дальнобойным оружием 
по населённым пунктам и различным 
объектам инфраструктуры. Под посто-
янным артиллерийским и ракетным 
огнём находится Степанакерт, где ис-
пользуются в том числе и кассетные бо-
еприпасы 300-мм РСЗО «Смерч».

Утром в воскресенье под обстрел 
азербайджанских установок «Смерч» 
и «Полонез» попала столица НКР Сте-
панакерт. В ходе атаки было разруше-
но несколько жилых кварталов и элек-
тростанция, из-за чего город остался 
обесточенным.

Под обстрел в столице республики 
попал и собкор «Известий» Денис Кула-
га. К счастью, журналист серьёзно не по-
страдал. По его словам, азербайджанская 
сторона методично била по подстанции 
начиная с ночи 3 октября. И хотя тогда 
прямых попаданий не было, станцию 
на всякий случай отключили до утра.

— В восемь утра 4 октября началась 
очередная серия атак по линиям элек-
тропередачи и вышкам внутренней 
связи. Мы подошли к электростанции, 
когда она уже горела. Когда подъехали 
пожарные, снова начались удары. В рай-
оне электростанции разбили целый 
квартал жилых домов. Уникальность 
этой войны в том, что ты не слышишь, 
как летит снаряд, не успеваешь отреаги-
ровать. Первый из них упал там, где сто-
яли пожарные, я увидел это и понял, что 
надо бежать в укрытие. И только стоило 
мне спрятаться, как бум — я на земле, за-
сыпанный стеклом. Чувствую себя нор-
мально, есть небольшая потеря слуха, — 
рассказал Денис.

К шести вечера электроснабжение 
Степанакерта удалось восстановить, 
сообщил «Известиям» советник прези-
дента НКР Давид Бабаян. По его словам, 
число погибших уточняется, счёт идёт 
на десятки человек.

— Бомбят все районы, без каких-либо 
планов, просто по гражданским объек-
там. Это — грубейшее нарушение гума-
нитарного права, — отметил политик.

Попыталась азербайджанская ар-
мия разрушить и один из стратегиче-
ских мостов на трассе, соединяющей 
Армению и Нагорный Карабах. По нему 
была применена тяжёлая оперативно-
тактическая ракета LORA израильско-
го производства. Мост был повреждён, 
но движение по одной из двух полос со-
хранилось.

После этого по приказу президента 
НКР реактивные установки залпового 
огня республики в воскресенье утром 
впервые нанесли удар по азербайджан-
ской авиабазе на окраине города Гян-
джа, расположенной в 60 км от границы. 
Части ракет «Смерч» и «Ураган» упали 
в самом населённом пункте, вызвав 
разрушения. По данным прокуратуры 

Азербайджана, в результате удара по-
гиб один и ранены 32 жителя.

В азербайджанском минобороны 
сообщения о разрушении аэродрома 
опровергли.

— Армяне нанесли ракетный артил-
лерийский удар по Гяндже, разрушен 
целый квартал в старом городе, где за-
стройка конца XIX века. Есть погиб-
шие, — рассказал «Известиям» депутат 
меджлиса (парламента) Азербайджана 
Расим Мусабеков.

Президент непризнанной Нагорно-
Карабахской республики Араик Ару-
тюнян заявил, что распорядился пре-
кратить удары по тыловым военным 
объектам, но пригрозил возобновить 
их, если обстрелы карабахских горо-
дов продолжатся.

�� МИРОТВОРЦЫ ПОТОМ

Не исключено, что вопрос о введении 
российских миротворцев в Нагорный 
Карабах будет обсуждаться в рамках 
Минской группы ОБСЕ, заявил премьер-
министр Армении Никол Пашинян.

На вопрос журналиста телеканала 
Al Jazeera, хотел бы армянский премьер 
видеть в НКР миротворцев, Пашинян 
подчеркнул, что такие вопросы «могут 
быть обсуждены в более широком кон-
тексте в рамках Минской группы ОБСЕ».

Однако пока ни Баку, ни Ереван 
не предприняли каких-либо реальных 
шагов в сторону мирных переговоров 
без условий, как настаивают сопредсе-
датели Минской группы ОБСЕ — Россия, 
США и Франция.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев в воскресном обращении к нации 
заверил: Баку вернётся к режиму пре-
кращения огня, если Армения предста-
вит график вывода своих войск из На-
горного Карабаха.

Он добавил, что его страна будет 
«пытаться восстановить нормальные от-
ношения с армянским народом после 
освобождения наших оккупированных 
земель, вернуться к добрососедским от-
ношениям, хотя это и не будет легко».

— Миротворцы могут входить только 
с согласия двух сторон, — заявил 4 ок-
тября пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. МИД России накану-
не в очередной раз призвал Баку и Ере-
ван сесть за стол переговоров и прекра-
тить военные действия.

Советник президента НКР Давид Ба-
баян сказал «Известиям», что говорить 
о введении миротворческого контин-
гента пока рано.

— Мы вынуждены ежесекундно оста-
навливать атаки противника, давай-
те поговорим о миротворцах и других 
аспектах после того, как мы поломаем 
хребет этому терроризму в лице Азер-
байджана и Турции, — объяснил свою 
позицию политик.

Депутат азербайджанского пар-
ламента Расим Мусабеков в бесе-
де с «Известиями» заявил, что вопрос 
с миротворцами можно будет обсуж-
дать только после того, как Армения от-
ведёт военных из НКР.

— Пашинян хочет прикрыться сверху 
силами ОДКБ и спокойно заниматься 
грабежом захваченных территорий, 
проводить незаконную поселенческую 
политику — нет, этого не будет. Любые 
миротворцы — только после того, как 
Армения выведет свой корпус, — отме-
тил парламентарий.

По мнению политолога Дениса Дени-
сова, пока в конфликт не вмешается тре-
тья сила, он будет продолжаться до по-
тенциально возможной победы одной 
из сторон. Пока же ситуация мало спо-
собствует тому, что Баку и Ереван по до-
брой воле прекратят взаимные обстре-
лы и сядут за стол переговоров.

Ввод миротворцев, по его словам, 
не такой простой механизм. Нужно со-
гласие обеих сторон, а также мандат 
ООН. Если речь пойдёт о введении кон-
тингента от ОДКБ, могут возникнуть 
бюрократические проволочки, посколь-
ку есть разные страны, которые захотят 
разместить своих миротворцев на ли-
нии фронта, отметил политолог.

— И это не такой быстрый процесс: 
чтобы сформировать дееспособный 
контингент, может потребоваться ме-
сяц. Сейчас сомнительно говорить, что 
можно в кратчайшие сроки бросить не-
сколько бригад на линию фронта, — под-
черкнул Денис Денисов.

Спешка в этом вопросе может силь-
но навредить всему процессу и поста-
вить под удар самих миротворцев, уве-
рен эксперт.

Окно роста
Вирусологи ждут прихода второй волны COVID-19 в регионы
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A В Санкт-Петербурге слу-
чаев коронавирусной ин-

фекции в минувшее воскресенье за-
фиксировано в 8,4 раза меньше, чем 
в столице, — 392. Но это на 165 забо-
левших больше по сравнению с про-
шлым воскресеньем.

Третье место у Московской облас-
ти. Заболевание здесь подтвердили 
у 296 человек против 226 неделей ра-
нее.

Рубеж по суточной заболевае-
мости в 200 человек на этой неде-
ле перешагнули Ростовская (234) 
и Нижегородская (201) области. Ещё 
в 19 регионах, согласно данным опе-
ративного штаба, количество новых 
случаев превышает сотню.

�� БЕЗ ПРОСЛОЙКИ

Эпидемическая ситуация в России ос-
ложняется, и эта тенденция продол-
жится в ближайшую неделю, счита-
ет директор Института медицинской 
паразитологии, тропических и транс-
миссивных заболеваний им. Е.И. Мар-
циновского, вирусолог Александр Лу-
кашев.

— Меры, которые в Москве были при-
няты в последние дни — удалённая ра-
бота, продлённые каникулы, — дадут 
эффект через неделю, а может, и боль-
ше. Сработать мгновенно они не могут, 
поэтому в ближайшие дни будет рост 
заболеваемости, — пояснил он.

По его мнению, сейчас в Москве 
складывается опасная тенденция: уд-
воение заболеваемости произошло 
всего за несколько дней до удвоения 
смертности.

— Это очень тревожный признак, оз-
начающий, что заболеваемость реги-
стрируется на очень поздних стадиях 
болезни. В апреле у нас разница по вре-
мени между ростом заболеваемости 
и ростом смертности была до 17 дней, 
в то время как в США — 13 дней, а в Мек-
сике — около шести. Это значит, что 
много случаев в России регистрирова-
лось на ранней стадии заболевания, — 
пояснил собеседник «Известий».

В целом процент заболевших 
в Москве повышается медленнее, чем 
в других регионах, отметил член ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Борис Менделевич.

— Первая волна началась с Москвы, 
регионы отставали примерно на ме-
сяц. Затем эпидемия начала распро-
страняться по России, — подчеркнул 
парламентарий.

Вторая волна COVID-19 в регионах 
будет значительно мощнее первой, 
считает Александр Лукашев.

— Первая практически не затрону-
ла субъекты, поэтому не сложилось 
иммунной прослойки у людей. В про-
центном соотношении по числу забо-
левших регионы будут догонять Мо-
скву, — добавил вирусолог.

Руководитель отделения микро-
биологии латентных инфекций Ин-
ститута имени Гамалеи, вирусолог 
Виктор Зуев полагает, что на стати-
стике заболеваемости отразились 
возвращение школьников за парты, 
а студентов — в вузы, завершение от-
пускного сезона, а также работа баров 
и кафе. Кроме того, в осенне-зимний 
сезон происходит активизация виру-
сов, вызывающих ОРВИ, а их, по сло-

вам вирусолога, около двухсот. На-
конец, на приросте заражаемости 
и заболеваемости сказались «разбол-
танность и разгильдяйство». Иными 
словам, люди расслабились и переста-
ли носить маски.

По словам Виктора Зуева, сейчас 
на 100 положительных тестов, вы-
являющих COVID-19, четверть при-
ходится на так называемых бессим-
птомников.

— Эти люди — не только вирусоно-
сители, но ещё и вирусовыделители, 
скрытые и неконтролируемые источ-
ники заражения. Когда мы гуляем без 
масок, от них и хватаем вирус, — пред-
упредил эксперт.

�� КАНИКУЛЫ И УДАЛЁНКА

С сегодняшнего дня усиливаются меры 
против распространения коронавируса 
в Москве и других регионах. По реше-
нию мэра Сергея Собянина с 5 по 28 ок-
тября компании и предприятия обяза-
ны перевести на удалёнку 30% своих 
сотрудников, за исключением тех, чьё 
присутствие на рабочем месте необхо-
димо для функционирования предпри-
ятия. На дистанционную работу отпра-
вятся и все сотрудники старше 65 лет 
и люди, страдающие хроническими за-
болеваниями. Мэр Москвы предупре-
дил и о возможных санкциях за невы-
полнение этих требований.
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По проступкам узнают
Минюст не будет повышать штрафы в новом КоАП

Наталья Башлыкова

М инюст не будет повышать штрафы 
в новом КоАП, а также откажется 

от ряда скандальных норм, которые 
ранее подверглись критике со сторо-
ны общественности. В том числе от на-
казания граждан за отказ от вакцина-
ции. Об этом «Известиям» рассказали 
источники в министерстве, знакомые 
с разработкой документа. Информа-
цию подтвердили в межведомствен-
ной рабочей группе при правитель-
стве. В Госдуме сообщили: новые 
нормы вряд ли вступят в силу с 1 ян-
варя 2021 года. В Совфеде отметили, 
что новая редакция существенно от-
личается от первой и «максимально 
учитывает мнение населения», одна-
ко на её доработку потребуется время.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с разработкой нового 
КоАП, в его третьей редакции Минюст 
решил отказаться от кратного повы-
шения штрафов за административные 
нарушения. Они останутся на уров-
не действующего кодекса. Будет по-
вышен только размер минимального 
штрафа, который составит 500 руб-
лей вместо действующих 100. Эту ин-
формацию «Известиям» подтвердили 
в межведомственной рабочей группе 
при правительстве, которая участву-
ет в подготовке документа.

— Сейчас новая редакция по части 
санкций приведена к тем штрафам, 
которые содержатся в действующем 
КоАП. Единственное, мы убрали штра-
фы 100, 200, 300 рублей, потому что 
они уже не отвечают никаким задачам 
о наказании. Минимальный мы подня-
ли до 500, но не более того, — расска-
зал член рабочей группы, первый зам-
пред комитета Госдумы по развитию 
гражданского общества, вопросам об-
щественных и религиозных объедине-
ний Дмитрий Вяткин.

По его словам, также в числе но-
ваций документа — уменьшение при-
менения такой санкции, как админи-
стративный арест. Вместо 73 составов 
его применение будет возможным 

лишь по 50, а исключённые из этого 
списка нормы заменят обязательны-
ми работами на срок от 20 до 60 часов.

— Также в части санкций мы при-
равняли все юрлица, которые яв-
ляются субъектами малого и сред-
него бизнеса, к индивидуальным 
предпринимателям, то есть размер 
штрафов для них будет существенно 
ниже. Спорная норма, которая каса-
ется санкций за прививки, исключе-
на из проекта и не будет содержаться 
в тексте документа, — сообщил участ-
ник проработки новой редакции.

Дмитрий Вяткин отметил: из-за ко-
ронавируса изменились графики ра-
боты практически всех федеральных 
структур, значительная часть кото-
рых переведена на удалёнку.

— Уже очевидно, что с января 
2021 года новый КоАП в силу не всту-
пит. Он потребует очень серьёзной 
проработки между первым и вторым 
чтениями в Госдуме. И, как я пони-
маю, до этого нужно будет ещё про-
вести очень серьёзное его обсужде-
ние в правительстве РФ, — пояснил 
парламентарий.

Как сообщила «Известиям» ещё 
один член рабочей группы, первый 
зампред комитета Совфеда по консти-
туционному законодательству и гос-
строительству Ирина Рукавишнико-
ва, эта редакция КоАП  существенно 
отличается от июньской версии, а так-
же от первого варианта, вынесенного 
на общественное обсуждение в нача-
ле этого года. Обе предыдущие редак-
ции, предложенные Минюстом, были 
раскритикованы и отклонены.

— Так, по многочисленным прось-
бам субъектов РФ появился состав, 
касающийся благоустройства терри-
тории, — сказала она, напомнив, что 
именно тему повышения комфорта 
жизни на недавней встрече с сенато-
рами поднимал Владимир Путин.

По её словам, ещё во второй (лет-
ней) редакции КоАП было закрепле-
но около 10 статей о благоустройстве, 
сейчас только одна универсальная 
статья, так как концепция нового 

КоАП предполагает сокращение ко-
личества норм для упрощения при-
менения кодекса.

— Что касается проекта нового 
КоАП, его основной части, плани-
руется, что работа над ней будет за-
вершена в ближайшие месяцы, и уже 
в осеннюю сессию документ может 
быть внесён в Госдуму для обсужде-
ния и принятия, — пояснила Ирина Ру-
кавишникова.

По словам источника «Известий» 
в правительстве, знакомого с рабо-
той над новым КоАП, в Минюсте силь-
но обеспокоены качеством документа. 
Поэтому дважды в неделю с участи-
ем членов рабочей группы у министра 
юстиции Константина Чуйченко про-
водятся согласительные совещания.

В числе сложностей проработки 
документа источник «Известий» на-
звал необходимость того, чтобы но-
вый КоАП и его процессуальная часть 
корреспондировались с действую-
щим законодательством. Плюс необ-
ходимо будет согласовать документ 
практически с каждым министер-
ством, Госдумой, Совфедом, а также 
с общественными организациями.

В самом Минюсте «Известиям» 
сообщили: ещё 21 мая законопро-
ект был направлен во все заинтере-
сованные органы власти и организа-
ции, а с 29 мая по 26 июня размещался 
на официальном сайте regulation.gov.
ru для повторного проведения его пу-
бличного обсуждения и независимой 
антикоррупционной экспертизы.

— По итогам указанных проце-
дур в Минюст РФ поступило значи-
тельное количество предложений. 

В настоящее время министерством 
осуществляется доработка текста 
законопроекта с учётом данных по-
зиций, а также вносимых в законо-
дательство изменений, в том числе 
связанных с принятыми поправка-
ми к Конституции РФ, — сообщили 
в пресс-службе ведомства.

В Госдуме «Известиям» рассказа-
ли, что пока с текстом новой редак-
ции КоАП незнакомы.

— Офи ц иа л ьно он на м ещё 
не направлен, поэтому сложно давать 
какие-то конкретные оценки. Но оче-
видно, что парламенту потребуется 
время для его тщательной проработ-
ки. Думаю, что на это может уйти око-
ло полугода, — сообщил «Известиям» 
первый зампред комитета Госдумы 
по государственному строительству 
и законодательству Юрий Синельщи-
ков.

Его коллега, также зампред этого 
же комитета Михаил Емельянов в раз-
говоре с «Известиями» отметил: глав-
ная проблема нового КоАП заключа-
ется в том, что он затрагивает очень 
много интересов, в том числе част-
ных — бизнеса, регионов и граждан.

— Даже если штрафы останут-
ся на том же уровне, от критики но-
вой редакции уйти никуда не удаст-
ся. Кто-то будет недоволен слишком 
мягким наказанием, кто-то будет на-
стаивать, что наказания и так слиш-
ком жёсткие. Минюсту сейчас нуж-
но просто принять волевое решение 
и внести его в парламент, чтобы мы на-
чали над ним работать, — пояснил пар-
ламентарий.

Политолог Дмитрий Фетисов рас-
сказал «Известиям», что до сих пор 
часть правительства, которая уча-
ствовала в разработке нового КоАП, 
настаивала на увеличении штрафов 
и за счёт этого пополняемости феде-
рального бюджета. Сейчас побежда-
ет другая точка зрения: в экономи-
чески непростые времена усиление 
наказания будет тяжёлой финансо-
вой нагрузкой для граждан и вызовет 
сильное недовольство.

Окно роста
Вирусологи ждут прихода второй волны COVID-19 в регионы

 Новости

Позади планеты всей 
В ВОЗ заявили о спаде пандемии COVID-19 в Африке

Мария Васильева

В то время как страны Европы на-
крывает вторая волна пандемии, 

в Африке наблюдается спад заболе-
ваемости COVID-19. Доля выздоро-
вевших в регионе достигла 80–85%, 
сообщила «Известиям» технический 
директор регионального офиса Все-
мирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ) в Африке Мэри Стивен. Она 
отметила, что такая динамика связана 
с ограничительными мерами, которые 
власти стран континента установили 
на раннем этапе. Однако эксперты 
подчёркивают: низкая смертность, 
фиксируемая сейчас в регионе, мо-
жет объясняться отсутствием долж-
ного уровня тестирования. Кроме того, 
доступ к системе здравоохранения 
во многих африканских государствах 
затруднён. В чём секрет этого «успе-
ха» в борьбе с коронавирусом, разби-
рались «Известия».

�� МОЛОДЫ И ЗДОРОВЫ

Ещё в мае представители Всемирной 
организации здравоохранения заяв-
ляли, что от коронавируса в Африке 
могут погибнуть до 190 тыс. человек.

— COVID-19 может стать неотъем-
лемой частью нашей жизни в течение 
следующих нескольких лет, если мно-
гие правительства в регионе не пред-
примут упреждающий подход, — ут-
верждала директор Регионального 
бюро ВОЗ для стран Африки Матши-
дисо Моэти.

Коронавирус действительно «про-
писался» в регионе, но страшные про-
гнозы организации не сбылись. Пока 
города Европы закрываются на по-
вторный локдаун и кричат о второй 
волне, Африка отчитывается о спаде 
смертности. По данным Woldometer 
за 2 октября, в регионе зафиксирова-
но 32 летальных случая. Для сравне-
ния: в Европе — 533, в Азии — более 
1 тыс. Всего с начала пандемии в Аф-
рике заболели 1 млн 500 тыс. 410 чело-
век. Умерли от коронавируса 36 тыс. 
184 жителей. В Европе эти показате-
ли — 5 млн 59 тыс. 695 и 222 тыс. 450 че-
ловек соответственно. При этом на-
селение Старого Света  — менее 
800 млн, а Чёрного континента — бо-
лее 1,2 млрд.

— Пик в Африке пришёлся на июль, 
поэтому последние месяцы мы на-
блюдаем замедление распростра-
нения инфекции. Доля выздоровев-
ших в регионе — 80–85%. Это связано 
прежде всего с действиями, которые 
страны региона предприняли на ран-
нем этапе, — заявила «Известиям» тех-
нический директор регионального 
офиса ВОЗ в Африке Мэри Стивен.

Самыми действенными мерами 
эксперт ВОЗ признала блокиров-

ку международного сообщения, за-
крытие аэропортов и переоснащение 
системы здравоохранения. Например: 
через неделю после того, как Кения 
сообщила о своём первом случае, вла-
сти закрыли школы, а массовые ме-
роприятия отменили. Нигерия в ана-
логичной ситуации ввела запрет 
на зарубежные поездки и установи-
ла комендантский час.

Как отметил в интервью Reuters 
старший научный сотрудник Инсти-
тута тропических и инфекционных 
болезней Университета Найроби Тум-
би Мванги, Африке было «даровано 
время», за которое медицинский пер-
сонал смог подготовиться.

Неда вно ком исси я ж у рна ла 
Lancet признала Уганду государ-
ством с одной из наиболее эффектив-
ных стратегий по борьбе с пандеми-
ей коронавируса за август 2020 года. 
Восточноафриканская страна заня-
ла 10-е место в соревновании с 91 го-
сударством. Рейтинг основан на трёх 
показателях: усреднённое число под-

тверждённых случаев заражения 
на миллион населения в день, уро-
вень смертности, количество тестов 
на наличие коронавируса.

Кроме того, как отметила Мэри 
Стивен, важно учитывать, что основ-
ная часть населения Африки — моло-
дые люди. По данным из доклада ООН 
«Народонаселение мира в 2019 году», 
самые «юные» страны мира находятся 
именно на этом континенте, 62% насе-
ления региона к югу от Сахары — мо-
ложе 25 лет. В то время как в Европе 
и Северной Америке меньше четвер-
ти века прожили лишь 28%.

— Достаточно юное население 
Африки  — ответ на вопрос о низ-
кой смертности. Тяжёлые формы 
COVID-19 грозят, как правило, пожи-
лым людям с хроническими болезня-
ми. Их шансы умереть, к сожалению, 
гораздо выше, — заявила «Известиям» 
Мэри Стивен.

По мнению ведущего специалиста 
Южноафриканского медицинского 
научно-исследовательского совета 
(SAMRC) профессора Дебби Бредшоу, 
польза ранних «модельных» прогно-
зов воздействия COVID-19 была пе-
реоценена, ведь многие параметры, 
которые брались для анализа буду-
щего, были неизвестны. Это относит-
ся и к предостережениям ВОЗ о ситуа-
ции в Африке.

— Опыт Южной Африки показал, 
что пандемия развивалась в разное 
время в разных провинциях. Так, 
в мае вирус пришёл в Западный Кейп, 
затем переместился в Восточный 
Кейп в июне, а в июле поразил Гау-
тенг и Квазулу-Натал. Вероятно, это 
зависело от плотности населения, — 
подчеркнула в беседе с «Известиями» 
эксперт.

По её мнению, сейчас мы действи-
тельно наблюдаем спад заболевае-

мости коронавирусом на континен-
те, но и к этому утверждению нужно 
относиться осторожно.

�� СТАНЕТ ЯВНЫМ

Как пояснила «Известиям» Мэри Сти-
вен, опасения, что Африку вновь за-
хлестнёт эпидемия, есть. Тем более 
что 1 октября истёк запрет на органи-
зацию международных рейсов на кон-
тинент. В день открытия аэропортов 
встречавшие родственников мест-
ные жители устроили целый концерт 
с танцами и песнями. Но специалисты 
предупреждают: радоваться рано.

— В Европе рост заболеваемости экс-
перты объясняют тем, что после сня-
тия ограничений и отмены жёсткого 
карантина люди почувствовали свобо-
ду и стали пренебрегать мерами пре-
досторожности. Пока говорить о вто-
рой волне в Африке нецелесообразно, 
но держать руку на пульсе необходи-
мо, — подчеркнула представительница 
ВОЗ в разговоре с «Известиями».

Впрочем, Дебби Бредшоу обратила 
внимание и на тёмную сторону афри-
канского «успеха» в борьбе с вирусом.

— Существует некая неопреде-
лённость в оценке распространения 
пандемии на континенте, поскольку 
уровень тестирования в некоторых 
странах оставляет желать лучшего, 
а доступ к здравоохранению затруд-
нён, — заявила эксперт.

Ранее Reuters со ссылкой на учё-
ных писал, что более половины насе-
ления Африки проживает в трущобах, 
где доступ к воде для мытья рук огра-
ничен, а физическое дистанцирова-
ние практически невозможно. Экс-
перты сомневаются, что у местных 
жителей выработался особый имму-
нитет, способный остановить проник-
новение COVID-19.

— Несмотря на то что многие страны 
Африки тестируют зарубежных путе-
шественников, внутри самого региона 
с тестированием существует пробле-
ма. Нам стоит предельно внимательно 
следить за развитием ситуации, что-
бы не допустить самого плохого сце-
нария, — призналась Мэри Стивен.

28 сентября в ВОЗ объявили о наме-
рении предоставить странам с низким 
и средним уровнем доходов 120 млн 
экспресс-тестов, африканские госу-
дарства — в их числе. Генеральный 
директор организации Тедрос Ге-
брейесус рассказал прессе, что орга-
низация уже заключила с партнёрами 
соответствующие соглашения. Экс-
перты говорят о высокой степени точ-
ности тестов, несмотря на то что «от-
вет» приходит всего за 15–30 минут. 
Опрошенные «Известиями» экспер-
ты не исключают, что это может се-
рьёзно изменить африканскую «при-
мерную» статистику.

« В ВОСКРЕСЕНЬЕ 
В МОСКВУ ОТ-
ПРАВИЛИ ПРО-

БЫ ВОДЫ И ПЕСКА С ХА-
ЛАКТЫРСКОГО ПЛЯЖА ДЛЯ 
ИЗУЧЕНИЯ В ВЕДУЩИХ НА-
УЧНЫХ ИНСТИТУТАХ СТРА-
НЫ. ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ОБЕЩАЮТ 5 ОКТЯБРЯ

« ДОСТАТОЧНО 
ЮНОЕ НАСЕ-
ЛЕНИЕ АФРИ-

КИ — ОТВЕТ НА ВОПРОС О 
НИЗКОЙ СМЕРТНОСТИ. ТЯ-
ЖЁЛЫЕ ФОРМЫ COVID-19 
ГРОЗЯТ, КАК ПРАВИЛО, ПО-
ЖИЛЫМ ЛЮДЯМ С ХРОНИ-
ЧЕСКИМИ БОЛЕЗНЯМИ. ИХ 
ШАНСЫ УМЕРЕТЬ, К СОЖА-
ЛЕНИЮ, ГОРАЗДО ВЫШЕ

Побеждает точка зре-
ния: в экономически 
непростые времена 
усиление наказания бу-
дет тяжёлой нагрузкой 
для граждан

На две недели вместо одной на ка-
никулы распоряжением мэра отправ-
ляются школьники. Детские сады при 
этом будут работать в обычном режи-
ме.

Пока столичные власти не наме-
рены вводить жёсткие ограничения 
из-за коронавирусной инфекции, одна-
ко допускают это, если жители столи-
цы не будут носить маски и перчатки 
в общественном транспорте, магази-
нах и общественных местах и откажут-
ся от соблюдения социальной дистан-
ции.

На двухнедельные осенние канику-
лы с 5 по 18 октября отправят школьни-
ков и в Ульяновской области, местным 

работодателям также порекомендо-
вали перевести на удалёнку не менее 
30% штата.

Пожилых людей старше 65  лет 
в российских регионах призывают 
оставаться дома и не покидать жильё 
без особой необходимости. Масочно-
перчаточный режим будет усилен в об-
щественных местах и на транспорте. 
В Воронежской и Оренбургской обла-
стях закрыли ночные клубы, детские 
игровые комнаты, развлекательные 
центры и кальянные.

Режим повышенной готовности 
до 1 ноября продлили на Ямале. Въе-
хать в регион без отрицательного теста 
не смогут те, кто здесь не живёт. При-
чём сделать тест нужно заранее: не ме-
нее чем за пять дней до въезда.

Из-за роста заболеваемости мэ-
рия Москвы решила ввести в строй 
резервные медицинские мощности, 
сообщила заммэра столицы Анаста-
сия Ракова 25 сентября. Под приём ко-
ронавирусных пациентов перепро-
филируют восемь крупных больниц. 
В итоге уже на этой неделе принимать 
заболевших COVID-19 будут готовы 
23 стационара.

В Ростовской области, по сообще-
нию губернатора Василия Голубева, 
загруженность коек в медучрежде-
ниях больными коронавирусом до-
стигает 90%. К 8 октября здесь плани-
руют открыть резервный госпиталь 
на 400 мест.

�� ЗАВИСИТ ОТ ВСЕХ

В минувшую пятницу вице-премьер 
Татьяна Голикова предупредила рос-
сиян о том, что в случае недостаточ-
ного соблюдения мер профилакти-
ки коронавируса страна вынуждена 
будет снова уйти на самоизоляцию.

Если все будут соблюдать правила 
(ношение масок, перчаток, социаль-
ная дистанция и мытьё рук), то на оче-
редное плато заболеваемости Россия 
выйдет быстро, полагает член коми-
тета Госдумы по охране здоровья Бо-
рис Менделевич.

— Пока причин для жёсткого каран-
тина нет, но если цифры по заболев-
шим продолжат увеличиваться, стоит 
вводить ограничительные меры, — со-
гласен и Виктор Зуев.

Вирусолог Александр Лукашев, 
в свою очередь, заявил, что вводить 
какие-то дополнительные ограничи-
тельные меры довольно трудно: не-
возможно угадать, какие из них будут 
правильными, так как в этом случае 
возникают ещё и социальные и эко-
номические вопросы.

Ал
ек

са
нд

р 
Пи

ра
ги

с 
| Р

И
А 

Но
во

ст
и

Позднее эксперты объяснили от-
сутствие нефтепродуктов в пробах 
воды у Камчатки. Выяснилось, что за-
грязнение воды у берегов произошло 
в придонном слое, в связи с чем пер-
вые пробы воды не показали превыше-
ния уровня нефтепродуктов. Об этом 
в воскресенье, 4 октября, заявили в пра-
вительстве края со ссылкой на Кам-
чатское управление по гидрометео-
рологии и мониторингу окружающей 
среды (Камчатгидромет).

— Пробы мы отбирали на поверх-
ности, поэтому на следующей неде-
ле планируем выезд для отбора проб 
на удалении от берега по всей толще 
воды, то есть на поверхности, в сере-
дине и в придонном слое. Планируем 
выехать комиссионно в устья рек со-
вместно с Росприроднадзором и МЧС, 
чтобы также отобрать пробы, — сказа-
ла начальник Камчатгидромета Вера 
Полякова.

�� ПРЕДПОЛОЖЕНИЯ

В соцсетях уже обсуждают возмож-
ные причины произошедшего. В Сети 
вспомнили публикации о крупном по-

лигоне химических отходов в районе 
вулкана Козельский. Полигон распо-
ложен в 35 км от Петропавловска-Кам-
чатского, его организовали в 1979 году. 
За несколько лет там захоронили око-
ло 108 т ядовитых отходов сельхоз-
производителей и промышленных 
предприятий. В 2000-х его законсер-
вировали.

Говорится и о военных учениях, ко-
торые проходили в прибрежных водах 
Тихого океана примерно месяц назад. 
Люди слышали там взрывы и теперь 
предположили, что это могло повли-
ять на катастрофу у берегов Камчат-
ки. Министерство обороны эту версию 
уже категорически отвергло.

— Информация о возможной при-
частности Тихоокеанского флота 
к загрязнению океанической воды, 
распространяемая представителями 
зарубежных организаций, не соответ-
ствует действительности, — заявили 
в военном ведомстве. 

В министерстве подчеркнули, что 
на полигоне Радыгино, расположен-
ном в регионе, с июня не проводилось 
учений с использованием тяжёлой бо-
евой техники.
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Бездоходная ситуация
Телеком-рынок ждут консолидация и рост тарифов

Анастасия Гаврилюк

Н а телеком-рынке грядёт усиление 
монополизации. Этому способству-

ет потеря многими компаниями дохо-
да из-за кризиса, вызванного пандеми-
ей коронавируса. Из-за недополучения 
средств в ближайшие три года с рынка 
возможен уход небольших провайдеров 
фиксированного доступа в интернет. 
Только в 2021-м могут закрыться сотни 
компаний, прогнозируют опрошенные 
«Известиями» аналитики. Операторы 
связи с 31 августа по 25 сентября недо-
получили 40% дохода, если сравнивать 
с обычным уровнем, следует из монито-
ринга отраслевых потоков Центробан-
ка, с которым ознакомились «Известия». 
Ситуация в мире с коронавирусом влия-
ет и на телеком-рынок — цены на связь 
и интернет до конца года вырастут ещё 
на 5%, прогнозируют эксперты.

�� НЕ ПРИ ДЕНЬГАХ

Доходы операторов продолжают падать 
и после завершения ранее действовав-
шего жёсткого карантина. Только в сен-
тябре Центробанк зафиксировал сни-
жение денежного потока компаний 
на 21–40%, если сравнивать с обычным 
уровнем входящих платежей. Это сле-
дует из мониторинга отраслевых по-
токов ЦБ, с которым ознакомились 
«Известия». В среднем поступление 
платежей в различных отраслях эко-
номики страны, по последним данным 
ЦБ (21–25 сентября), показывает сни-
жение на 6,4%.

В «Ростелекоме», «МегаФоне», «Ака-
до» и «ЭР-Телекоме» (работает под брен-
дом «Дом.ru») отметили, что на данном 
этапе не фиксируют сокращения пла-
тежей от абонентов.

Источник в одном из крупных про-
вайдеров сообщил, что в условиях дей-
ствия ограничений, перехода на уда-
лённую работу и онлайн-образования 
существенно выросли требования кли-
ентов к качеству и стабильности досту-
па в интернет, а также к обслуживанию. 
Небольшие операторы не всегда могут 
обеспечить его должный уровень и не-
прерывность обслуживания, поэтому 
часть клиентов переходит к крупным 
провайдерам, заметил он.

Ещё один собеседник «Известий», 
близкий к крупному оператору, рас-
сказал, что снижение покупательной 
способности населения и последствия 
пандемии стимулируют населе-
ние, особенно в регионах, к экономии 
по всем направлениям. Это приводит 
к тому, что абоненты всё больше пере-
ключаются на дешёвые тарифы, а также 
чаще отказываются от дополнительных 
сервисов. У операторов широкополос-
ного доступа в интернет наблюдается 
тренд на подключение одной услуги — 
интернета или телевидения. Комплекс-

ные предложения пользуются спросом 
только при существенной скидке, до-
бавил он.

В МТС и «ВымпелКоме» (работа-
ет под брендом «Билайн») отказались 
от комментариев. В «ТрансТелеКоме» 
не ответили на запрос «Известий».

По данным аналитического агент-
ства «ТМТ Консалтинг», во втором 
квартале этого года число абонентов 
домашнего интернета в России увели-
чилось на 0,7% по сравнению с первым 
кварталом и достигло 33,9 млн поль-
зователей. Выручка провайдеров при 
этом сократилась более чем на 1,5%. 
А средний платёж абонента за послед-
ние три месяца уменьшился на 7,5 руб-
ля и составил 356 рублей.

�� УЙТИ ИЛИ ОСТАТЬСЯ

Финансовая нагрузка на операторов 
связи планомерно растёт, отметил ге-
неральный директор TelecomDaily Де-
нис Кусков. Он напомнил, что они, на-
пример, несут расходы по выполнению 
требований так называемого закона 
Яровой, согласно которому операторы 
должны хранить весь интернет-трафик 
своих абонентов за 30 суток, что требует 
специализированного и дорогостояще-
го оборудования. Также не исключено, 
что провайдеры будут платить управ-
ляющим компаниям за доступ к инфра-
структуре дома для размещения сетей 
связи. Эта инициатива сейчас прораба-
тывается.

В условиях недополучения компа-
ниями доходов перед ними встаёт вы-
бор — либо объединиться с более круп-
ным игроком, либо закрыть свой бизнес. 
Выживать поодиночке локальным игро-
кам становится всё труднее, добавил 
аналитик.

По оценке Дениса Кускова, сегодня 
на рынке не более 20 операторов, число 
клиентов которых насчитывает десятки 
тысяч. Остальные компании, абонент-
ская база которых не превышает 10 тыс., 
сейчас находятся в шатком положении, 
пояснил аналитик.

�� СЕРАЯ ПОЛОСА

Уход провайдеров с рынка возможен, 
также считает аналитик «ТМТ Консал-
тинг» Ирина Якименко. В таком случае 
абоненты обычно перетекают к более 
крупному игроку, чаще всего к «Росте-
лекому». Компания присутствует в боль-
шинстве регионов страны.

Остановка деятельности части не-
больших игроков может привести к уве-
личению доли рынка у более крупных, 
полагает Ирина Якименко. При этом она 
пояснила, что у локальных провайдеров 
не настолько большая абонентская база, 
чтобы они могли значительно повлиять 
на размер доли крупных игроков в слу-
чае поглощения ими.

Всего в России 15–16 крупных опе-
раторов, абонентская база которых на-
считывает десятки тысяч пользовате-
лей. При этом есть множество весьма 
небольших компаний. Только в Москве 
более 50 локальных провайдеров, а об-
служивают они от нескольких сотен 
до 40 тыс. частных абонентов, заклю-
чила эксперт.

Генеральный директор компании 
«Ордерком» Дмитрий Галушко считает, 
что в условиях снижающихся доходов 
и роста требований регуляторов неко-
торые провайдеры предпочтут продать 
свой бизнес. Эксперт отметил, что уже 
наблюдает активизацию таких процес-
сов в этом году.

Но большая часть операторов пред-
почтёт уйти в серую зону, полагает экс-
перт. Юридически компании будут по-
средниками между более крупными 
провайдерами и абонентами, а факти-
чески — оказывать услуги связи, при 
этом не выполняя требований регуля-
торов, в том числе и «закона Яровой», 
уверен он.

Ранее в TelecomDaily публиковали 
прогноз, согласно которому в 2020 году 
84% проводных операторов ждут роста 
тарифов на 10–15% и выше. Но, как отме-
тил Денис Кусков, из-за усиления коро-
накризиса до конца года цены могут вы-
расти ещё на 5%.

Получат по лицензии
Филиалы иностранных компаний смогут вести деятельность в РФ

Екатерина Виноградова 

Ф илиалы зарубежных компаний — 
фармацевтических, медицинских, 

образовательных и так далее — плани-
руется допустить к получению лицен-
зий наравне с российским бизнесом. 
Об этом говорится в законопроек-
те Мин экономразвития (есть у «Извес-
тий»). В общей сложности под ослабле-
ние барьеров на доступ к российскому 
рынку может подпасть сразу 52 вида де-
ятельности. В Минэке ожидают от новых 
правил притока зарубежных компаний. 
Но эксперты уверены: оборотной сторо-
ной упрощения входа на рынок РФ ста-
нет ущемление интересов отечествен-
ных производителей.

�� ЗАПОЛНИТЬ ПРОБЕЛ

Согласно действующему законода-
тельству, получить лицензию в России 
нельзя без создания юридического лица 
и внесения сведений о компании в еди-
ный государственный реестр юридиче-
ских лиц (ЕГРЮЛ), пояснил «Известиям» 
директор департамента государствен-
ной политики в сфере лицензирования, 
контрольно-надзорной деятельности, 
аккредитации и саморегулирования 
Минэкономразвития Александр Вдовин.

Однако у иностранных юрлиц таких 
данных нет: перед началом деятельно-
сти на территории России они не могут 
зарегистрироваться в ЕГРЮЛ, посколь-
ку закон требует исключительно аккре-
дитации филиалов с занесением в спе-
циальный реестр.

— Получается, что зарубежная компа-
ния, которая планирует работать по ли-
цензии в России, обязательно должна 
открыть здесь дочернюю организацию. 
Изменениями в закон этот пробел в ре-

гулировании будет устранён, — пояснил 
Александр Вдовин.

Корректировки дадут право филиа-
лам иностранных фирм получать лицен-
зии на основании своего номера и даты 
регистрации в реестре аккредитации. 
Законопроект подготовлен в рамках 
плана мероприятий «Трансформация 
делового климата» по направлению 
«Защита прав и законных интересов 
субъектов предпринимательской де-

ятельности», отметили в Минэконом-
развития.

Документом предполагается, что под 
регулирование подпадёт 52 вида дея-
тельности, для старта которой требу-
ется лицензия. Наиболее востребован-
ные из них — образование (на данный 
момент выдано около 120 тыс. лицен-
зий), медицина (103,5 тыс.), пассажир-
ские автоперевозки (64,8 тыс.) и фарма-
цевтика (55,4 тыс.).

По данным реестра аккредитован-
ных филиалов иностранных юрлиц, 
с 2015 по 2019 год в России работало 
2257 отделений зарубежных компаний.

�� КРОМЕ БАНКОВ

Предлагаемые поправки позволят 
привлечь на российский рынок боль-
ше зарубежных организаций, которые 
смогут осуществлять почти все лицен-

зируемые виды деятельности, отмети-
ла член Ассоциации юристов России 
Мария Спиридонова. Кроме того, они 
будут стимулировать уже действую-
щие в российском правовом поле зару-
бежные фирмы заниматься прежде не-
доступными им сферами бизнеса.

Мера должна так или иначе прости-
мулировать иностранные предприятия 
расширяться, создавать новые рабо-
чие места и так далее, полагает эксперт.

Впрочем, не всем иностранным ор-
ганизациям будет позволено работать 
в РФ через филиалы, без создания обо-
собленного юрлица. Прежде всего это 
касается финансовой сферы: ЦБ не вы-
даёт лицензию на осуществление бан-
ковской деятельности зарубежным 
компаниям, а повлиять на его правила 
в правительстве не могут, поскольку 
регулятор действует автономно от вла-
стей. В Райффайзенбанке, Росбанке, 
Сити-банке, ЮниКредит Банке и Дой-
че Банке не ответили на запрос «Извес-
тий» о том, какое оформление было бы 
для них предпочтительнее.

В Ассоциации европейского биз-
неса, в Германской торгово-промыш-
ленной палате не прокомментировали, 
насколько востребованны окажутся 
нововведения Минэка для их членов.

Целесообразность законопроекта 
не вызывает вопросов: он даст зару-
бежным фирмам бо`льшую гибкость 
при выборе правовой формы присут-
ствия, уверена партнёр юридической 
практики КПМГ в России и СНГ Ольга 
Ясько. Однако практическая реализа-
ция инициативы будет непростой, так 
как повлечёт за собой существенный 
объём законотворчества: в положе-
ние о лицензировании каждого вида 
деятельности придётся вносить из-
менения.

Основное преимущество филиала 
перед классическим юрлицом — это 
общий банковский счёт с материн-
ской организацией. Тогда как обо-
собленная «дочка» обязана заводить 
отдельный, отметил управляющий 
директор рейтингового агентства 
НКР Дмитрий Орехов. Кроме этого 
российской дочерней компании ино-
странного юрлица нужно иметь до-
полнительную документацию для по-
лучения финансирования из головной 
структуры.

Если законопроект вступит в силу, 
для нерезидентов существенно сни-
зятся административные барьеры 
за счёт оптимизации временных и фи-
нансовых затрат, а также повысится 
инвестиционная привлекательность 
российской экономики в целом, уверен 
эксперт. Однако определённую опас-
ность документ всё же представляет.

— Основные риски подобных ново-
введений связаны с ущемлением ин-
тересов российских игроков, а также 
потенциальным допуском иностран-
цев на стратегически важные рынки, 
от которых сильно зависят благосо-
стояние и безопасность страны, — со-
общил Дмитрий Орехов.

Изначально лицензирование вво-
дилось с целью большего регулирова-
ния деятельности компаний, напомнил 
аналитик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк. Можно предположить, что 
при современных методах контроля, 
в том числе благодаря автоматиче-
скому обмену финансовой информа-
цией между странами, необходимость 
в жёстком регулировании отпала. Из-
менения в законодательстве снизят 
бюрократическую нагрузку на фирмы, 
но их количество значительно не уве-
личится, уверен эксперт.
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Дательный падёж
Банки сократили кредитование без подтверждения дохода

Татьяна Бочкарёва, Вадим Арапов

В пандемию российские банки резко 
сократили кредитование граждан, 

которые не могут официально подтвер-
дить свои доходы, рассказала в эксклю-
зивном интервью «Известиям» директор 
департамента финстабильности ЦБ Ели-
завета Данилова. По словам источников 
«Известий», у банков из первой десятки 
ссуды, выданные заёмщикам с непод-
тверждёнными доходами, составляют 
до 50%, а у небольших финансовых орга-
низаций — до 90% портфелей. Хотя Цен-
тробанк уже не первый год проводит по-
литику, стимулирующую банки давать 
кредиты только белым заёмщикам, ссу-
ды без справки о доходах не запрещены. 
Этой возможностью пользуются милли-
оны человек, трудящихся в сером секто-
ре. Отказывая им в займах, банки вытал-
кивают их к МФО и чёрным кредиторам, 
предупреждают эксперты.

�� ОДИН СЕРЫЙ, ДРУГОЙ БЕЛЫЙ

Кредитные организации во время панде-
мии стали считать более привлекатель-
ными заёмщиками граждан с официаль-
но подтверждённым доходом, сказала 
Елизавета Данилова. Точных цифр, по-
казывающих, как сильно сократилась 
выдача ссуд людям с серой зарплатой, 
она не привела.

Директор департамента финстабиль-
ности ЦБ также рассказала, как банки 
проверяют граждан, которые не могут 
подтвердить свой доход. По её словам, 
подходы у всех разные.

— Кто-то смотрит траты заёмщика, 
оценивая таким образом уровень дохо-
да. Есть сравнительный подход: какая 
профессия, стаж, пол, возраст, сколько 
работает на одном месте. Многие банки 
уже имеют ориентиры, сколько человек, 
проживающий в этом регионе и трудя-
щийся на этой работе, может получать, — 
объяснила Елизавета Данилова.

По словам двух источников «Извес-
тий», занятых в банковской сфере, 
у крупнейших кредитных организаций 
доля ссуд гражданам без подтверждён-
ных доходов достигает 50%, а у неболь-
ших — 80–90% портфеля.

Сейчас банки стараются перестрахо-
ваться и не наращивать активы с повы-
шенными рисками в дополнение к уже 
имеющимся, отметил младший дирек-
тор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский. Если же они 
это делают, то для заёмщиков с серыми 
доходами действуют повышенные став-
ки, добавил он.

В целом видится тренд на ужесточе-
ние требований к заёмщикам, поэтому 
людям, которые до сих пор получают 
серую зарплату, будет всё сложнее до-
биться кредита, согласился аналитик 
БКС Егор Дахтлер. Беспроигрышный вы-
ход здесь лишь один — работать в ком-

пании, которая платит белую зарплату, 
отметил он.

По данным Счётной палаты, 90% рос-
сийских акционерных обществ находит-
ся в серой зоне, и их деятельность никак 
не анализируется властями. Такая ин-
формация содержится в августовском 
отчёте ведомства. По различным экс-
пертным оценкам, в тени работают око-
ло 20% россиян.

�� КАК ПРОВЕРИТЬ

«Известия» опросили 30 крупнейших 
банков о том, как изменилась ситуация 
за месяцы пандемии. ПСБ продолжает 
работать с заёмщиками, подтверждаю-
щими доход как справками 2-НДФЛ, так 

и документами по форме банка, расска-
зал директор департамента розничного 
кредитования Андрей Точёный. По его 
словам, таких клиентов немало, осо-
бенно в небольших городах, где замет-
ная часть населения, особенно занятого 
в розничной торговле и строительстве, 
имеет серые доходы.

В стабильной экономической ситу-
ации эта категория заёмщиков демон-
стрирует платёжеспособный спрос 
и адекватную финансовую дисциплину, 
подчеркнул Андрей Точёный, но в кри-
зис эти люди быстрее теряют доход, 
поскольку работодателям проще со-
кратить им неофициальную часть зар-
платы.

ВТБ, Газпромбанк и «ФК Открытие» 
при оценке заёмщика учитывают раз-
ные источники информации. У ВТБ это 
не только документально подтверждён-
ный доход, но также доступные сведе-
ния о размере дохода, например посту-
пления на счета в банке и информация 
от госорганов на основе разрешения 
заёмщика. «ФК Открытие» использует 
комплекс моделей, которые строятся 
на основе больших данных, кредитная 
политика корректируется в зависимо-
сти от статистического поведения раз-
личных подсегментов.

У Росбанка выдача кредита предпо-
лагает подтверждение занятости и дохо-
да, при невозможности удостовериться 

в платёжеспособности клиента заём вы-
дан не будет, сообщили в пресс-службе.

Хотя ЦБ прямо не запрещает оформ-
лять кредиты людям с неподтверждён-
ными доходами, такое положение дел 
ему не нравится. Поэтому по подобным 
ссудам на сумму до 100 тыс. рублей регу-
лятор требует держать резерв на 0,5 п.п. 
выше, чем по аналогичным кредитам, 
по которым доход был подтверждён, сле-
дует из его положения 590-П.

Кроме того, Банк России прилагает 
усилия, чтобы у финансовых организа-
ций был доступ к данным из большего 
количества источников.

— Уже сейчас банки могут полу-
чать информацию из ПФР, а скоро поя-
вится доступ и к данным ФНС. Там бу-
дет не только информация по налогам, 
но и более оперативная по страховым 
взносам. Пропадёт необходимость брать 
2-НДФЛ у работодателя, чтобы оформить 
кредит, — сказала Елизавета Данилова.

Ужесточение требований в кризис — 
мера временная, иначе многим потенци-
альным заёмщикам придётся с серыми 
доходами идти к серым кредиторам, от-
метили опрошенные «Известиями» ана-
литики.

По мере восстановления экономиче-
ской активности банки усилили и потре-
бительское кредитование, что привело 
к некоторому росту риск-аппетитов. Поэ-
тому весьма вероятно, что политика фин-
организаций в отношении более риско-
ванных заёмщиков, к которым относятся 
и граждане с серыми зарплатами, также 
будет последовательно смягчаться, ска-
зал управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Михаил Доронкин.

Существует немалый шанс, что 
бо`льшая часть потенциальных долж-
ников перейдут либо в микрофинансо-
вые организации, где требования чуть 
менее строгие, либо вовсе в теневой сег-
мент выдачи кредитов, потому что при-
выкли пользоваться заёмными деньга-
ми, отметил главный аналитик группы 
компаний «АЛОР» Алексей Антонов.

« УЖЕ СЕЙЧАС 
БАНКИ МО-
ГУТ ПОЛУЧАТЬ 

ИНФОРМАЦИЮ ИЗ ПФР, 
А СКОРО ПОЯВИТСЯ ДО-
СТУП И К ДАННЫМ ФНС. 
ТАМ БУДЕТ НЕ ТОЛЬКО ИН-
ФОРМАЦИЯ ПО НАЛОГАМ, 
НО И БОЛЕЕ ОПЕРАТИВНАЯ 
ПО СТРАХОВЫМ ВЗНОСАМ
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A Среди муниципалитетов, ко-
торые расплатились с врача-

ми только при содействии прокуроров, — 
Великий Новгород (339 сотрудникам 
ГОБУЗ «Центральная городская кли-
ническая больница» начислили 7,9 млн 
рублей), Великие Луки в Псковской об-
ласти (выплачено 630 тыс. рублей со-
трудникам ГБУЗ «Великолукская дет-
ская городская больница») и Красноярск 
(774 сотрудника Краевой клинической 
больницы получили 27,8 млн рублей).

Кроме того, из ответа Генпрокурату-
ры «Известиям» следует, что в Амурской 
области 109 сотрудникам городской по-
ликлиники № 4, Белогорской больни-
цы и Зейской больницы удалось добить-
ся выплат надбавок на общую сумму 
6,5 млн рублей, а 225 медработников 
в саратовской городской клинической 
больнице № 5 получили 7,4 млн рублей.

Прокуроры в Карелии и Чувашии вер-
нули врачам Моргаушской ЦРБ (Каре-
лия) и межрайонной больницы № 1 (Чу-
вашия) НДФЛ, незаконно удержанный 
с выплат стимулирующего характера.

В Пермском крае региональное пра-
вительство дополнительно выдели-
ло 195 млн рублей на надбавки медра-
ботникам по выплатам, которые ранее 
не производились.

В Минздраве не ответили на запрос 
«Известий».

�� АМУРСКИЙ «ВАЛЬС»

В прокуратуре Амурской области 
«Известиям» рассказали, что на 11 сен-
тября во временную приёмную ве-
домства «по вопросам соблюдения за-
конодательства при осуществлении 
мероприятий, связанных с предотвра-
щением распространения коронави-
русной инфекции» поступило 205 об-
ращений. Существенную долю жалоб 
занимают сообщения медиков об от-
казах в выплатах премий.

Среди нарушений также есть факты 
снижения зарплат из-за перепрофили-
рования работы учреждений здравоох-
ранения, уменьшения нагрузки на вра-
чей, работа которых непосредственно 
не связана с коронавирусной инфекци-
ей, и как следствие снижения размера 
стимулирующих выплат. В связи с этим 
в июне прокурор области направил гу-
бернатору региона информацию с пред-
ложением принятия дополнительных 
мер для поддержки медработников.

Всего по результатам проверок орга-
нами прокуратуры области были уста-
новлены факты невыплаты или непол-
ной выплаты стимулирующих надбавок, 
предусмотренных постановлениями 
правительства РФ № 415 и № 484, 358 ра-
ботникам. Их общая сумма — 14 млн 
693 тыс. рублей.

Для устранения нарушений терри-
ториальные прокуроры вынесли руко-
водителям медорганизаций 28 пред-
ставлений (22  из них рассмотрено 
и удовлетворено, ещё шесть — на рас-
смотрении), один протест (удовлетворён), 
а также три постановления о возбужде-
нии дел об административных право-
нарушениях по ст. 5.27 КоАП РФ (по ним 
назначены наказания в виде администра-
тивных штрафов на сумму 57 тыс. рублей).

�� «ЗАПЛАТИТЕ ЗА COVID!»

26 сентября межрегиональный профсоюз 
работников здравоохранения «Действие» 
объявил акцию «Заплатите за COVID!».

Как рассказал «Известиям» гла-
ва проф союза Андрей Коновал, врачи 
из 30 городов подали заявки на участие 
в согласованных пикетах. Медики уже 
вышли на согласованные пикеты во Вла-
димире, Глазове (Удмуртия), Манито-
горске. 4 октября пикет прошёл в Сочи 
и Можге. 5 октября сбор врачей согла-
сован в Ижевске. Врачи выходят на оди-
ночные пикеты в Санкт-Петербурге, 
Московской области, Новосибирске, 
Астрахани и многих других городах.

— 5 октября мы направляем наши ре-
золюции президенту, в Минздрав, пра-
вительство, Генпрокуратуру, — расска-
зал «Известиям» Андрей Коновал.

Напомним, что вопросы надбавок 
врачам и медицинским работникам ре-
гулируются постановлениями прави-
тельства № 415 и № 484. В первом доку-
менте прописаны выплаты, положенные 
медикам за оказание помощи гражда-
нам с диагностированной коронавирус-
ной инфекцией, а также лицам из группы 
риска. Постановление № 484 устанавли-
вает выплаты медработникам за рабо-
ту в больницах, перепрофилированных 
под лечение пациентов с коронавирусом.

В профсоюзе «Действие» считают 
необходимым чётко определить кате-
горию пациентов из «групп риска за-
ражения коронавирусной инфекци-
ей», включив в неё как минимум случаи 

подозрения на COVID-19. Их во многих 
больницах при распределении надба-
вок предпочитают игнорировать, гово-
рится в резолюции профсоюза.

Путаницу в вопрос ковидных выплат 
внесли и майские письма Мин здрава 
в регионы, считают в «Действии». Они 
вообще исключили фактор работы с па-
циентами из «групп риска заражения ко-
ронавирусной инфекцией» как основа-
ние для выплаты медику. Между тем 
подавляющая часть сотрудников скорой 
помощи, первичного (амбулаторного) 
звена, обычных (нековидных) стациона-
ров в своей ежедневной работе оказы-
вает помощь группам риска.

Проблема есть ещё с тем, что по по-
становлению № 484 надбавки должны 
получить только сотрудники перепро-
филированных под COVID-19 подразде-
лений. При этом многие региональные 
власти не включают свои медучрежде-
ния в список перепрофилированных.

— Например, в Можге скорая по-
мощь не считается перепрофилиро-
ванной. Соответственно, врачам по по-
становлению № 484 не платят вообще, 
а по постановлению № 415 платят толь-
ко за лабораторно подтверждённый ко-
вид. Причём в Москве, например, не вы-
деляют отдельный статус бригады — все 
врачи скорой помощи считаются спец-
бригадами, — рассказал Андрей Коновал.

�� ВЛАДИМИРСКИЙ АВРАЛ

Санкционированный пикет во Владими-
ре пока не имел своего результата. Один 

из сотрудников медперсонала стацио-
нара неврологического профиля ГБУЗ 
«ВО Городская больница № 4» пожаловал-
ся «Известиям» на то, что в августе и сен-
тябре им прекратили платить надбавки 
по постановлению № 415. При этом с апре-
ля по июль выплаты врачи получали.

— Теперь, по мнению нашего руко-
водства, наши пациенты больше не на-
ходятся в группе риска. На самом деле 
мы не знаем, есть ли у наших пациентов 
коронавирус, так как у них не берут ана-
лизы. Все медики имеют большой риск 
заражения, так как рядом располагается 
обсервация для больных с подозрением 
на ОРВИ, пневмонию или COVID-19 (меж-
ду отделениями общие коридор, туалет, 
санитарная комната), — рассказал источ-
ник в больнице.

При этом сотрудники приёмного по-
коя, врачи и старшие медсёстры получа-
ют выплаты по постановлению № 415 — 
за риск заражения.

— Помимо этого руководство нашей 
больницы и начальство нашего невроло-
гического корпуса платят деньги толь-
ко тем сменам, в которые лежал больной 
с подтверждённым COVID-19. Складыва-
ется такая ситуация, что мы приходим 
принимать смену, а предыдущая, кото-
рая контактировала непосредственно 
с такими пациентами, тесно контакти-
рует с нами, — добавил источник.

По его словам, после пикета началось 
давление руководства больницы на пер-
сонал — людей, утверждает собеседник 
редакции, вынуждают подавать заявле-
ние на увольнение.

Общество

Спамный инстинкт
Граждан хотят избавить от рекламы через платёжки ЖКУ

Мария Перевощикова

Россиян хотят избавить от навязчивой 
рекламы, распространяемой в пла-

тёжках ЖКУ — управляющим компани-
ям предлагают под угрозой штрафов за-
претить это делать. С такой инициативой 
в Минстрой обратился депутат Госдумы 
Виктор Зубарев (есть у «Известий»). Его 
поддерживают в Общественной палате РФ, 
«Деловой России» и Институте развития 
правового общества. Ещё два года назад 
размещение рекламы на платёжках было 
запрещено, но УК и расчётные центры наш-
ли лазейку — листовки теперь вкладыва-
ют в конверты с платёжным документом. 
В результате граждане получают множе-
ство бумаг — в их числе оказываются пред-
ложения по замене радиаторов, счётчиков 
и окон. Пожилые люди порой восприни-
мают информацию от УК как руководство 
к действию. С другой стороны, реклама по-
зволяет УК снижать расходы на бумажные 
документы, отмечают эксперты.

�� СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ

В 2018 году в России запретили печатать 
рекламу на квитанциях по оплате ЖКУ, 
в том числе на их оборотной стороне. 
Это не касается социальной и справоч-
ной информации. Однако у УК и расчёт-
ных центров, выставляющих платёжки, 
осталась возможность вкладывать в кон-
верты рекламные листовки и флаеры. Не-
редко в их числе предложения по замене 
радиа торов, счётчиков, окон и так далее. 
Подобная реклама путает граждан, осо-
бенно пожилых, — иногда они восприни-
мают её как обязательную к выполнению, 
указала директор Института развития 
правового общества Дарья Гладыш.

— Часто люди воспринимают это как 
призыв к действию — к покупке или об-
новлению какой-либо продукции. Полу-
чается, рекламодатели нашли удобную 
лазейку. Подобную практику необходи-
мо пресекать, — считает депутат Госду-
мы Виктор Зубарев.

В связи с этим парламентарий от-
правил главе Минстроя Владимиру 
Якушеву предложение о запрете рас-
пространения любой рекламы посред-
ством платёжных документов за ЖКУ. 
Исключение касается социальной ре-
кламы и справочной информации. 
За нарушение запрета предполагаются 
штрафы. Изменения нужно внести в ст. 5 
и ст. 38 38-ФЗ «О рекламе». С копией доку-
мента ознакомились «Известия».

За нарушение законодательства о ре-
кламе для юрлиц предполагаются штра-
фы от 100 тыс. до 500 тыс. рублей, уточ-
нил член генсовета «Деловой России», 
владелец ГК «Удача» Владимир Прохоров.

В Минстрое на момент публикации 
на запрос «Известий» не ответили.

В стране практически полностью 
отсутствует защита граждан от спама. 
Но если в электронной почте есть воз-
можность отписаться от раздражаю-
щих писем, то в случае с реальными по-
чтовыми ящиками это невозможно. А УК 
в принципе не должны заниматься рас-
пространением рекламы и зарабатывать 
на этом, отметил член общественного со-
вета при Минстрое Рифат Гарипов.

Отследить доходы управляющих ком-
паний от распространения такой рекла-

мы невозможно, а тем более определить, 
на что они тратятся, сказал Владимир 
Прохоров. При этом если УК хочет доне-
сти какую-то действительно важную ин-
формацию до жителей, для этого есть 
много других способов — от медиаресур-
сов до информационных досок во дворах 
и у подъездов, подчеркнула Дарья Гладыш.

Доска объявлений — наиболее под-
ходящее место для распространения 
рекламных и информационных мате-
риалов. Например, график отключения 
воды никогда не вкладывают в квитан-
цию, а вывешивают у подъезда, указал 
Владимир Прохоров.

— На площадке Общественной палаты 
РФ неоднократно обсуждалось введение 
специальных норм, которые позволили 
бы защитить людей от недобросовест-
ного воздействия рекламы. Предложен-
ная инициатива — следующий шаг после 
запрета коммерческой рекламы на обо-
роте платёжек, и его необходимо сде-
лать, — высказал мнение первый зампред 
комиссии по экспертизе общественно 
значимых законопроектов и иных пра-
вовых инициатив ОП РФ, председатель 
Российского союза налогоплательщи-
ков Артём Кирьянов.

�� КОМПРОМИССНЫЙ ВАРИАНТ

Ввод запрета на распространение рекла-
мы через платёжки за ЖКУ — излишняя 

мера, полагает директор НП «ЖКХ Кон-
троль» Светлана Разворотнева. Зачастую 
за счёт неё управляющим компаниям уда-
ётся снизить стоимость формирования 
и распространения квитанций, объяс-
нила она. Возможность рекламы должна 
остаться, особенно сейчас, когда отрасль 
ЖКХ требует дополнительных инвести-
ций из-за коронакризиса, считает гене-
ральный директор ПАО «Городские ин-
новационные технологии» Сергей Минко.

Также для борьбы с навязыванием 
гражданам ненужных услуг через пла-
тёжки стоит переводить выставление 
счетов на оплату ЖКУ в электронный 
формат, указал Виктор Зубарев. В числе 
предложений, направленных в Минстрой, 
фигурирует и предоставление гражда-
нам возможности добровольно отка-
зываться от бумажных носителей кви-
танций в пользу электронных сервисов. 
Отказ может помочь сэкономить на опла-
те «коммуналки», говорится в письме.

Стоимость выпуска и доставки каждо-
го счёта за услуги ЖКХ в среднем состав-
ляет 16–23 рубля. При этом граждане за-
частую получают отдельно квитанции 
за воду, газ, электроэнергию и вывоз му-
сора. То есть в месяц россияне фактиче-
ски платят порядка 70–90 рублей только 
за то, чтобы получить счёт на бумажном 
носителе — УК включают расходы в свои 
услуги. При отказе от бумажных платё-
жек размер возможной экономии на ЖКУ 
составит от 800 до 1 тыс. в год, рассказал 
Владимир Прохоров.

Однако сложность полного перехода 
отрасли ЖКХ на электронные платёжки 
заключается в том, что у многих граждан, 
особенно у пенсионеров, до сих пор нет 
интернета, компьютеров и смартфонов, 
указала Светлана Разворотнева.

Действительно, сейчас реклама позво-
ляет УК снижать расходы на бумажные до-
кументы, отметила директор ассоциации 
НП «Национальный жилищный конгресс» 
Татьяна Вепрецкая. Но нельзя и отрицать, 
что зачастую она вредит гражданам. По-
этому разумным компромиссом было бы 
определять на общих собраниях жильцов, 
какую рекламу они категорически не хо-
тят видеть в квитанциях за ЖКУ, а какую 
готовы получать, считает она.

Условности договора
A Получить комментарии 

от компаний-дистрибьюто-
ров не удалось. В «Медигене» рассказы-
вать «Известиям» о своём сотрудниче-
стве с РНИМУ отказались, в «Альгимеде» 
заявили, что все сотрудники на уда-
лёнке и связаться с ними пока не пред-
ставляется возможным, а по указанным 
ООО «Компания “Хеликон”» номерам во-
обще никто не ответил.

Направленный в Минздрав запрос 
«Известий» был переадресован в РНИМУ 
имени Пирогова. В официальном ответе 
вуза отмечается, что с 2012 года Сергей 
Лукьянов не является акционером ком-
пании «Евроген», но остается её учре-
дителем.

— Таким образом, Сергей Лукьянов 
не способен оказывать влияние на де-
ятельность ЗАО «Евроген», и соответ-
ственно отсутствует наличие между 
данными организациями связанно-
сти (аффилированности), — отметили 
в РНИМУ.

�� ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

В ФАС на запрос «Известий» ответили, 
что проверок на предмет возможной аф-
филированности контрактов РНИМУ 
имени Пирогова не проводилось.

— В случае обнаружения признаков 
нарушения РНИМУ имени Пирогова ан-
тимонопольного законодательства или 
поступления в антимонопольный орган 
заявления ФАС России проведёт соот-
ветствующие контрольные мероприя-
тия в рамках своей компетенции, — го-
ворится в ответе ведомства.

Доказать аффилированность при 
заключении контрактов даже в случае 
её очевидности зачастую очень слож-
но, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты.

— Фактически аффилированность 
проявляется везде и во всём. Это ис-
пользование служебных полномочий, 
должностного положения с целью реа-
лизации конфликта собственных инте-
ресов. И это коррупция в прямом смысле 
слова. Вопрос в том, как её выявить, — 
заявил «Известиям» председатель На-
ционального комитета по противодей-
ствию коррупции Юрий Макеев.

По его словам, иногда при заключе-
нии госконтрактов и проведении тенде-
ров специально создаются условия, при 
которых некоторые компании просто 
не могут принять в них участие. 

Гендиректор Центра размещения 
государственного заказа, юрист Алек-
сандр Строганов подчеркнул: хотя 
в законе чётко указано, что привлече-
ние к тендерам аффилированных ком-
паний запрещено, такая практика всё 
равно широко распространена.

— Это касается не только вузов, а поч-
ти любых бюджетных учреждений. 
Случаев, когда в конкурсе участвует 
какая-то уникальная компания, — один 
на тысячу. А в остальных, если на кон-
курс выходит только одна компания, это 
всегда следствие чьего-то интереса, — 
сказал «Известиям» юрист.

Эксперты сошлись во мнении, что 
в решении сложившейся проблемы по-
может только контроль над тендерами 
через общественные институты.

Стоит отметить, что представители 
РНИМУ имени Пирогова и раньше ока-
зывались в поле зрения правоохрани-
тельных органов. Так, в 2018 году след-
ственной частью ГУВД Москвы было 
возбуждено уголовное дело по подо-
зрению в хищении бюджетных средств 
в отношении сотрудников компании 
«ГлавСтройМонтаж-5» (ГСМ-5).

По словам источника «Извес-
тий» в правоохранительных органах, 
в 2015 году ГСМ-5 заключила госкон-
тракт с РНИМУ имени Пирогова на ре-
конструкцию здания Центра доклини-
ческих трансляционных исследований. 
Общая стоимость работ оценивалась 
в 983,3 млн рублей.

Строительной компании в каче-
стве аванса перевели 200 млн рублей, 
но по факту ни один из этапов рекон-
струкции выполнен не был, утвержда-
ет собеседник редакции. В результате 
руководство РНИМУ имени Пирогова 
расторгло контракт в одностороннем 
порядке, однако вложенных денег об-
ратно не получило.

В причастности к этому подозрева-
ется советник ректора РНИМУ имени 
Пирогова Максим Огарев — по данным 
следствия, именно он, зная о несоответ-
ствии действительности того, что из-
ложено на бумаге, мог заставлять под-
чинённых подписывать акты приёмки 
и подписывать их сам.

Получить комментарий представи-
телей ГСМ-5 не удалось. Официального 
сайта у организации нет, а по имеющим-
ся в открытых источниках телефонам 
никто не отвечает — номера переклю-
чаются на автоответчик.

На какой стадии сейчас находится 
расследование — неизвестно, «Извес-
тия» направили запрос в МВД России.

�� ТАЙНА ПАТЕНТОВ

Сомнительной оказалась и деятель-
ность РНИМУ имени Пирогова по ис-
пользованию предметов интеллекту-
альной собственности, продолжил 
источник «Известий». Одна из претен-
зий, уточнил он, возникла к проек-
ту «Экзокисть», презентация которого 
прошла 9 февраля 2018 года. В РНИМУ 

имени Пирогова заявили о разработке 
силами своих учёных первой в мире эк-
зокисти (перчатка с нейроинтерфейсом 
для восстановления функции парали-
зованной кисти у перенёсших инсульт).

Однако подобные исследова-
ния уже осуществлялись в период 
с 1990 по 2012 год на базе другой лабо-
ратории, принадлежащей ФГБУН «Ин-
ститут высшей нервной деятельности 
и нейрофизиологии» РАН, подчеркнул 
источник.

Главными разработчиками вы-
ступила группа учёных института — 
Александр Фролов (он умер в июне 
2020 года), Павел Бобров, Елена Бирю-
кова, Михаил Исаев и Виктор Оганесян. 
С 2011 по 2016 год на исследования экзо-
кисти и создание интерфейса было вы-
делено восемь грантов.

В апреле 2013 года был зарегистри-
рован патент, среди авторов которого 
фигурировал Павел Бобров. В период 
активных исследований учёный вме-
сте со своим отцом Дмитрием Бобро-
вым и Александром Фроловым учре-
дили компанию ООО «ИмэджериСофт».

В октябре 2013 года на должность 
проректора по критическим биомеди-
цинским технологиям РНИМУ имени 
Пирогова был назначен Сергей Лукья-
нов. Вскоре вуз выступил инициатором 
шести закупок на разработку алгорит-
мов, методик управления и гибридного 
интерфейса экзоскелета. Названия ча-
сти этих тендеров созвучны темам ис-
следований, проведённых Дмитрием 
Бобровым и Александром Фроловым.

Согласно данным сайта госзакупок, 
общая стоимость контрактов состави-
ла 20,83 млн рублей. Победителем кон-
курса и исполнителем каждый раз ста-
новилась «ИмэджериСофт».

— То есть не исключается, что имел 
место возможный сговор для исполь-
зования предметов интеллектуальной 
собственности с целью проведения ду-
блирующих научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ 
за счёт бюджетных средств, — пояснил 
источник.

В 2006 году с привлечением учёных 
из РНИМУ им. Н.И. Пирогова была раз-
работана и принята целевая программа 
Министерства здравоохранения и соци-
ального развития в рамках нацпроек-
та «Здоровье» на 2008–2010 годы. А в пе-
риод с 2011 по 2016 год для этой группы 
учёных было выделено восемь грантов 
на исследования экзокисти и создание 
интерфейса.

«Известиям» удалось связаться с од-
ним из разработчиков экзокисти — Пав-
лом Бобровым. Учёный рассказал, что 
РНИМУ имени Пирогова сейчас зани-
мается внедрением этой технологии, 
потому что координировал центры, 
проводившие соответствующие ис-
следования.

— Есть несколько патентов, в том 
числе не только у РНИМУ. Но в патен-
те на экзокисть я даже не помню, ука-
зана ли организация. Там был доволь-
но большой список соавторов, которые 
работают в разных учреждениях, — ска-
зал «Известиям» Павел Бобров. — Что 
касается фирм — понимаете, тут каж-
дый год меняются условия игры. Очень 
часто для привлечения программистов 
либо каждый раз надо заключать по де-
сять договоров ежемесячно, либо мож-
но создать некую фирму. Поэтому соз-
дали нашу компанию.

Подобная с экзокистью ситуация 
произошла и с прибором–анализато-
ром «Индикатор-Био», предназначен-
ным для выявления коронавируса вне 
лабораторных условий. Этот прибор 
был разработан компанией «Троицкий 
инженерный центр» группы компаний 
«ТехноСпарк» (входит в инвестицион-
ную суть группы «Роснано»). Создание 
и разработка проводились по заказу 
и в кооперации с РНИМУ им. Н.И. Пи-
рогова. А единственным поставщиком 
прибора стал медтехкластер «Южный», 
учредителем которого является то са-
мое ЗАО «Евроген», акционером которо-
го не является ректор Сергей Лукьянов.

Сергей Лукьянов отрицает свою 
заинтересованность в заключении 
контрактов вуза
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Где деньги были
70 тыс. медиков отстояли ковидные выплаты в прокуратуре

« НЕУЖЕЛИ ВЫ 
ДУМАЕТЕ, ЧТО Я 
ВИЖУ ВСЕ КОН-

ТРАКТЫ, КОТОРЫЕ ЗАКЛЮ-
ЧАЮТСЯ?
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Препаратное решение
Удостоится ли SARS-CoV-2 внимания 
Нобелевского комитета

Ольга Коленцова, Анна Урманцева

С 5 октября Нобелевский комитет 
начнёт оглашать имена тех, кто по-

лучит премию в неспокойном 2020 году. 
И если сейчас ряд предполагаемых лау-
реатов уже известен, то об итогах Нобе-
левки-2021 пока мало кто задумывается. 
Тем временем есть шанс, что к тому мо-
менту COVID-19 будет так или иначе по-
беждён: с помощью высокоэффектив-
ного препарата или вакцины. «Известия» 
попросили экспертов спрогнозировать, 
достойна ли Нобеля такая разработка 
и кто может получить премию в облас-
ти медицины и физиологии за 2021 год. 
Мнения опрошенных разделились. Неко-
торые считают, что комплексный подход 
к лечению, диагностике и профилактике 
болезни рано или поздно будет удостоен 
главной научной награды. Другие экспер-
ты менее оптимистичны: по их мнению, 
если Нобелевский комитет и отметит до-
стижения в области борьбы с COVID-19, 
то только премией мира.

�� ТЕМА ГОДА

Предсказывать, кому вручат Нобелев-
скую премию за научные достижения 
в той или иной области, занятие небла-
годарное. Угадать лауреата получается 
крайне редко — как учёным, так и ана-
литикам. Открытие должно «настоять-
ся» годы, а чаще десятилетия, прежде 
чем его авторов удостоят главной науч-
ной награды.

Конечно, исключения случаются — 
например, в 2017-м Нобелевскую пре-
мию по физике вручили за открытие 
гравитационных волн, о котором объ-
явили за полтора года до награждения. 
Это был научный прорыв такого масшта-
ба, что в тот год почти не было сомнева-
ющихся в том, кто удостоится награды 
по физике.

Похожая ситуация может сложить-
ся и в 2021-м. Уже сейчас понятно, что 
главной темой 2020 года стала пандемия 
COVID-19. Болезнь уже забрала миллион 
жизней и нанесла огромный ущерб ми-
ровой экономике. Неужели такое собы-

тие задействованные в выборе лауреа-
тов учёные смогут обойти стороной?

— Эпидемиология — одна из основопо-
лагающих медицинских наук, которая 
сегодня находится на пике внимания 
из-за пандемии COVID-19, — отметил ди-
ректор Центрального научно-исследо-
вательского института эпидемиологии 
Роспотребнадзора, академик РАН Васи-
лий Акимкин. — Проблемы, которые ре-
шает эта наука, остросоциальные, и факт 
сложности их решения неоспорим. Пан-
демия COVID-19 повлияла на весь мир. 
Поэтому, на мой взгляд, в целях разви-
тия эпидемиологии как науки, в целях 
популяризации знаний в этой области, 
в целях защиты населения от различных 
биологических угроз следует отметить 
научный вклад специалистов, занима-
ющихся вопросами профилактики, ле-
чения и диагностики новой коронавирус-
ной инфекции.

Научный руководитель ФГБУ «Цен-
тральный научно-исследовательский 
институт организации и информатиза-
ции здравоохранения» Минздрава РФ, 
академик РАН Владимир Стародубов от-
метил, что пока SARS-CoV-2 изучен до-
вольно мало.

— Однако если будут найдены отве-
ты на все связанные с вирусом вопросы 
и мир будет «освобождён» от COVID-19, 
учёные получат награду, — сказал он. — 
Причём награда должна быть вручена 
именно за комплексный подход: диагно-
стику, лечение, профилактику. Такие ис-
следования можно будет использовать 
и при борьбе с другими коронавирус-
ными инфекциями. Но, конечно, Нобе-
левскому комитету понадобится вре-
мя, чтобы их оценить.

�� ТЕХНОЛОГИЯ, НО НЕ НАУКА

Интересно, что за всю историю существо-
вания Нобелевской премии её ни разу 
не давали за разработку вакцины. Впро-
чем, как утверждают эксперты, это до-
стижение относится скорее к развитию 
технологий, а не фундаментальной науки.

— Нобелевские премии дают за фун-
даментальные открытия, а вакцина — 

это практическая вещь, — пояснил «Из-
вестиям» профессор кафедры геномики 
и биоинформатики СФУ, профессор Гёт-
тингенского университета (Германия) 
Константин Крутовский. — Если пред-
ставить, что какой-то из вариантов пре-
парата спасёт миллионы людей, скорее 
за него дадут премию мира. Вручение 
же разработчику вакцины или препа-
рата от COVID-19 награды в области фи-
зиологии и медицины будет противоре-
чить традициям этой премии.

Кроме того, стоит учитывать, что 
процесс разработки препаратов зани-
мает долгое время.

— Вероятность того, что Нобелев-
скую премию в 2021 году дадут за те или 
иные достижения в области борьбы 
с COVID-19, близка к нулю, — поделился 
мнением ведущий научный сотрудник 
лаборатории молекулярной биологии 
МГУ им. М.В. Ломоносова Роман Зинов-
кин. — Дело в том, что оценить эффек-
тивность вакцины так быстро не удаст-
ся, это можно будет сделать лишь лет 
через пять. Высокоэффективного ле-
карства от этой болезни тоже пока нет.

Такого же мнения придерживается 
профессор-исследователь медицин-
ского института БФУ им. И. Канта Ан-
дрей Продеус.

— На мой взгляд, пока прорывных ис-
следований — настолько значимых, что 
они могли быть оценены Нобелевской 
премией, — сделано не было, — заявил 
Андрей Продеус. — Пока нет ни одного 
лекарства от COVID-19, имеющего та-
кую же высокую эффективность, как, на-

пример, инсулин или ацикловир. Вакци-
нация тоже пока не показала высоких 
защитных свойств. Так что если кто и по-
лучит Нобелевскую премию в области, 
связанной с ковидом, то это будет ско-
рее авансом или политическим ходом.

Однако элемент неожиданности всег-
да сопровождал главную научную на-
граду, поэтому совсем отрицать такую 
возможность не стоит.

По мнению директора физтех-школы 
биологической и медицинской физики 
МФТИ Дениса Кузьмина (вуз — участник 
проекта повышения конкурентоспособ-
ности образования «5–100»), в силу чрез-
вычайного общественного резонанса 
вокруг эпидемии коронавируса присуж-
дение одной Нобелевской премии по фи-
зиологии и медицине в 2021 году за раз-
работку вакцины или терапии COVID-19 
всё же возможно, если к моменту номи-
нации разработанный препарат докажет 
свою эффективность. Впрочем, и здесь 
есть нюанс.

— Не стоит забывать, что над вакци-
ной от COVID-19 трудятся коллективы 
многих стран. И даже в случае успеш-
ного введения в клиническую практи-
ку данных препаратов встанет вопрос, 
кого из разработчиков в итоге награж-
дать. Нобелевская премия в области фи-
зиологии и медицины не присуждается 
коллективу авторов, а одному, макси-
мум трём исследователям, — напомнил 
эксперт.

Он также считает, что разработкам 
по борьбе с коронавирусом больше под-
ходит номинация «Премия мира».

«Не было катастрофы 
таких масштабов»
Главный пульмонолог Минздрава Сергей Авдеев — 
о методах лечения и о том, когда начнётся вторая 
волна эпидемии

Валерия Нодельман

В новых рекомендациях Минздрава 
по лечению COVID-19 первую пози-

цию занимает «Фавипиравир». Однако 
пока клиницисты не ставят его на глав-
ное место среди средств, которые помо-
гают победить болезнь. Эффективность 
«Фавипиравира» при коронавирусе 
ниже, чем «Тамифлю» при гриппе, рас-
сказал «Известиям» главный внештат-
ный пульмонолог Минздрава, директор 
клиники пульмонологии Первого Мо-
сковского государственного универси-
тета им. И.М. Сеченова, д.м.н., профес-
сор, член-корреспондент РАН Сергей 
Авдеев. На базе этой клиники с 1 октя-
бря возобновил свою работу после по-
луторамесячного перерыва госпиталь 
COVID-19 — из 2 тыс. работавших ранее 
на коронавирус коек сейчас возвращает-
ся 550. Пульмонолог также пояснил, что 
можно считать второй волной эпидемии, 
почему инфекционисты стали реже под-
ключать больных к ИВЛ и чем обернётся 
повальное лечение COVID-19 антибиоти-
ками даже для тех, кто их не принимал.

�� НА ПОРОГЕ НОВЫЕ 
ПРЕПАРАТЫ

Что нового вы узнали о коронавирусе 
за последнее время?

По сравнению с информацией, кото-
рая была в марте, наши взгляды на бо-
лезнь обновились на 60–90%. Не могу 
сказать, что мы что-то новое узнали 
в течение последнего месяца, но за три-
четыре месяца — многое. Первое, что 
болезнь поражает не только лёгкие, 
но и другие органы и системы. Очень 
часто мишенью становятся сосуды, 
их внутренняя выстилка — эндотелий, 
поэтому так много тромбозов и эмбо-
лий. Терапия, направленная на предот-
вращение тромбозов, одна из наиболее 
важных частей современного лечения.

Какие лекарства выходят на первый 
план, какие схемы лечения самые пер-
спективные?

Позицию номер один в рекоменда-
циях занимает «Фавипиравир». В Рос-
сии у него целых три наименования, три 
разные компании выпускают такой пре-
парат. В нашем арсенале по-прежнему 
есть гидроксихлорохин. К нему масса 
вопросов, с ним связано много сомне-
ний, обсуждений, споров. Проблема 
в том, что сегодня по гидроксихлоро-
хину в мире проводится более 100 ран-
домизированных исследований и окон-
чательного результата по-прежнему нет. 
Что бы мы ни говорили, нам придётся 
их ждать, чтобы поставить точку: оста-
вить его в списке или убрать.

На пороге новые препараты. «Рем-
десивир» прошёл через рандомизи-
рованное исследование, в некоторых 
странах уже зарегистрирован, в нашей 
стране будет зарегистрирован, навер-
ное, в ближайший месяц. Но пока «Фа-
випиравир» — единственный препарат, 
у которого в перечне показаний к при-
менению в инструкции значится коро-
навирусная инфекция.

В действенности каких средств вы убе-
дились сами?

Точно работают антикоагулянты: 
гепарины — низкомолекулярный и не-
фракционированный. Это даже не об-
суждается — все госпитализированные 
пациенты получают эту терапию. Я бы 
её по доказательности поставил на пер-
вое место.

�� АНТИБИОТИКИ НЕ НУЖНЫ

Вы говорили ранее, что назначение боль-
шого количества антибиотиков при ко-
ронавирусе — это ошибочная схема ле-
чения и последствия будут тяжёлыми.

Я ещё раз подчеркну: антибиотики — 
терапия, которая подавляющему боль-
шинству пациентов с COVID не нужна. 
Назначая их для того, чтобы не вышло 
чего плохого, а плохое — присоединение 
бактериальной инфекции, мы занима-
емся уничтожением эффективности це-
лых классов антибиотиков — фторхино-
лонов и так далее, которые назначаются 
в массовом порядке. Это абсолютно не-
допустимо и неправильно. 

Чем это обернётся?
Снижением эффективности анти-

биотиков по другим показаниям. Закон-
чится COVID, мы будем лечить этими ан-
тибиотиками банальную пневмонию, 
банальное обострение бронхита. Лег-
ко ожидать, что эффективность будет 
меньше. Микробы успеют приспосо-
биться, будет выработана резистент-
ность микроорганизмов к этим наи-
более часто используемым классам 
антибиотиков.

Рискуют только люди, которых лечили 
антибиотиками?

Рискуют все, даже те, кого не ле-
чили антибиотиками. Микробы — вид 
живой материи, которая очень хорошо 

приспосабливается к условиям. Ми-
кроорганизмы обмениваются между 
собой информацией, структурными 
элементами, ответственными за рези-
стентность. Необязательно, что имен-
но вы, получавшая антибиотики, буде-
те страдать — будут страдать другие.

�� КАТАСТРОФА

Ковид-диссиденты говорят, что грипп 
убивает гораздо больше людей, чем 
COVID-19. Так и есть?

Не согласен. Действительно, 
мы грипп давно знаем, это частая ин-
фекция. COVID появился недавно, 
но сказать, что COVID убивает мень-
ше людей, мы не можем. Посмотри-
те статистику: в нашей стране тыся-
чи, в глобальном масштабе миллион 
жизней, унесённых COVID. Сравните 
с какими угодно вирусными инфек-
циями, эпидемиями — не было ката-
строфы таких масштабов. COVID — это 
катастрофа.

Учёные говорят, что неизвестно, как бу-
дут взаимодействовать грипп и COVID: 
подавлять друг друга или усиливать. Что 
вы об этом думаете?

Наличие сразу двух вирусных ин-
фекций, или коинфекции, вполне воз-
можно. Мы больше всего боимся нега-
тивного сценария, когда две тяжёлые 
вирусные инфекции будут усиливать 
друг друга. Это пока самый неблаго-
приятный сценарий. Разговоры о вто-
рой волне касаются комбинации не-
скольких вирусных заболеваний. Пока 
ещё, к счастью, сезон ОРВИ не наступил 
в большинстве регионов нашей страны. 
Даже там, где он наступил, не слышно 
о взаимодействии или взаимном отя-
гощении.

То есть грипп и «корона» ещё не встре-
тились?

Отдельные сообщения уже были, 
но массовости пока нет.

И второй волны ещё нет?
Идёт речь о терминологии: первая 

волна, вторая волна. Пока всё очень 
просто. Была первая волна, она пошла 
на убыль в мае, июне, в летние месяцы. 
С началом учебного года опять идёт 
всплеск, новый подъём заболеваемости. 
Что это, вторая волна? На мой взгляд, всё 
та же самая первая. Она не сошла летом 
на нет, как во многих европейских стра-
нах. У нас всегда был достаточно высо-
кий уровень новых пациентов — плюс 
4–5 тыс. по стране в день, вот сейчас 
больше.

Последний довольно интенсивный рост 
заболеваемости в Москве вас не насто-
раживает? О чём он говорит?

Настораживает. Говорит о том, что 
у нас сегодня подъём. Боюсь, вам никто 
не скажет, что будет через неделю, через 
две недели. Так устроена эта болезнь, 
эта пандемия.

Вы думаете, что в этот раз всё пройдёт 
спокойнее, не потребуется экстренных 
мер?

Мы не думаем — мы надеемся. Может 
быть, всё пройдёт спокойнее. Вы пом-
ните статистику апреля-мая? В мае 
максимальное количество в Москве 
было 6,7 тыс. новых случаев, сегодня 
у нас пока в три раза меньше, масшта-
бы отличаются. Сложно давать прогно-
зы. Надеемся, что будет не так тяжело, 
как весной.

Анна Урманцева 

Т ри российские вакцины, каждая из ко-
торых провоцирует выработку защит-

ных антител своим способом, готовятся 
к выходу на рынок. Один из препаратов 
использует в качестве средства борьбы 
с патогеном аденовирус, другой состоит 
из синтетических пептидов и частиц алю-
миния, а третий содержит целый SARS-
CoV-2, лишённый инфекционных свойств. 
«Известия» расспросили экспертов, ка-
кую вакцину они считают наиболее без-
опасной и эффективной.

�� ВАКЦИНА ИНСТИТУТА 
ГАМАЛЕИ

Первой зарегистрированной вакциной 
в мире стал препарат Института имени 
Гамалеи. Он основан на использовании 
аденовируса, который лишили способ-
ности размножаться, а в геном встави-
ли последовательность, кодирующую 
S-белок коронавируса. Это значит, что, 
попадая в клетки человеческого орга-
низма, вирус заставляет их производить 
коронавирусный S-белок, что и форми-
рует иммунный ответ. Требуется два 
раза ввести препарат с интервалом в три 
недели. Сейчас проходит третья стадия 
испытаний этой вакцины на 40 тысячах 
добровольцев.

Среди экспертов, опрошенных «Из-
вестиями», энтузиастом такого метода 
в создании новых вакцин оказался ру-
ководитель лаборатории геномной ин-
женерии Павел Волчков.

— Это наиболее прогрессивный под-
ход — собирать вакцины на основе аде-
новируса правильно, — считает учёный. — 
Во-первых, это всё ещё вирус, который 
может проникать в клетки, он ведёт 

себя как вирус и вызывает иммунный 
ответ, как вирус. В результате реагиру-
ет и В-клеточный, и Т-клеточный имму-
нитет. То есть развивается полноценный 
противовирусный ответ. Другие вакци-
ны, скорее всего, будут вызывать только 
В-клеточный ответ.

Однако, по словам Павла Волчкова, 
у всех подходов есть и свои недочёты. 
В отношении вакцины Института Гама-
леи недостатком является то, что мно-
гие люди, скорее всего, уже сталкива-
лись с аденовирусами. Это значит, что 
у них уже есть определённый уровень 
адаптивного иммунного ответа. Поэ-
тому требуется большая доза препара-
та — отсюда появляется температура, 
которая наблюдается у многих добро-
вольцев.

Тем не менее, по словам эксперта, 
недостатков у этого варианта вакцины 
меньше, чем у других. Кроме того, важ-
ным фактором является и то, что данный 
подход позволяет очень быстро созда-
вать препараты.

Впрочем, безопасность и эффектив-
ность вакцины только проверяются — 
окончательные выводы можно будет 
сделать только после завершения тре-
тьей фазы испытаний.

— В инструкции к вакцине, которая 
выложена на сайте Института имени Га-
малеи, написано, что у 38 добровольцев 
была выявлена 141 побочная реакция, — 
отметил завлабораторией биотехно-
логии и вирусологии Новосибирского 
государственного университета, член-
корреспондент РАН Сергей Нетёсов. — 
Кроме того, я не совсем понимаю, зачем 
разработчики задействовали второй 
компонент — аденовирус 5 серотипа 
(Ad-5). Я с ним 20 лет работаю, антитела 
к нему имеют 70% в популяции. Получа-

ется, второй компонент у большинства, 
может быть, работать не будет.

�� ВАКЦИНА ЦЕНТРА «ВЕКТОР»

Документы на регистрацию своей вак-
цины подал и научный центр вирусоло-
гии и биотехнологии «Вектор». До этого 
Федеральный институт промышлен-
ной собственности выдал «Вектору» 
три патента на препарат «ЭпиВакКо-
рона».

— Более всего, конечно, я жду окон-
чания разработки нашей «вакцины 
МГУ», — сообщила «Известиям» глав-
ный разработчик, завкафедрой виру-
сологии биофака МГУ им. М.В. Ломо-
носова Ольга Карпова. — Однако если 
меня поставят перед выбором из этих 
трёх препаратов, наиболее привлека-
тельной мне кажется вакцина «Векто-
ра».

По мнению Ольги Карповой, этот пре-
парат наиболее безопасен, хоть в его со-
став в качестве адъюванта (вещество, 
используемое для усиления иммунно-
го ответа. — «Известия») включён алю-
миний, от которого «давно пора избав-
ляться».

— Делать пептидные вакцины пыта-
ются давно, — рассказал «Известиям» 
Сергей Нетёсов. — Когда-то хотели соз-
дать такие препараты против вируса 
денге, малярии, но они не дали нужно-
го иммунитета. Хотя по своей конструк-
ции это были бы, возможно, самые без-
опасные препараты.

Ответ на вопрос, насколько эффек-
тивна вакцина «Вектора», дадут испы-
тания третьей фазы. На данный момент 
эта вакцина остаётся самой «засекре-
ченной». О том, как именно она делает-
ся, в научной печати пока ответов нет.

�� ВАКЦИНА ИНСТИТУТА 
ЧУМАКОВА

На финишную прямую вышла и работа 
над вакциной Федерального научного 
центра исследований и разработки им-
мунобиологических препаратов им. М.П. 
Чумакова. В ближайшее время на базе ме-
дицинских учреждений Кирова, Санкт-
Петербурга и Новосибирска будут запу-
щены клинические испытания, в которых 
примут участие 3 тыс. человек. Скорее 
всего, завершатся они уже в ноябре.

Подход учёных Центра Чумакова са-
мый традиционный. Они создали инак-
тивированную — классическую вакцину 
от коронавируса. Такой подход применя-
ют в создании большинства препаратов, 
которые мы знаем: от гриппа, бешенства, 
полиомиелита, клещевого энцефалита 
и так далее.

В этом случае важно инактивировать 
вирус таким образом, чтобы он сохра-
нил способность проникать в клетки. 
С точки зрения Сергея Нетёсова, это са-
мый «бронебойный» вариант. Если пре-
парат покажет хорошую эффективность, 
вероятно, стоит выбирать инактивиро-
ванную вакцину, считает он.

— Инактивированная вакцина наи-
более близка самому вирусу, потому 
что она из него и сделана. Если испыта-
ния покажут, что она защищает, у меня 
лично этот подход сомнений не вызо-
вет. Но всё покажет третья фаза. Так что 
окончательно судить о вакцинах будем 
по итогам испытаний.

Впрочем, по мнению других экспер-
тов, в этом случае стоит ожидать так на-
зываемого эффекта антителозависимо-
го усиления инфекции — когда вместо 
того чтобы блокировать вирус, антите-
ла облегчают его размножение и вход 
в клетки. Поэтому так важно испыта-
ние вакцины на большом числе человек.

�� ТЕОРИЯ VS ПРАКТИКА

В теории хороши все описанные подходы, 
но едва ли не главным моментом остаётся 
практика, считают учёные. Именно поэ-
тому на первый план выходят результа-
ты клинических испытаний, по которым 
можно будет сориентироваться и сделать 
выводы, какую из вакцин выбрать.

— Я лично выберу ту, производите-
ли которой опубликуют наиболее под-
робные результаты своих испытаний, — 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
профессор кафедры геномики и био-
информатики СФУ, профессор Гёттин-
генского университета (Германия) Кон-
стантин Крутовский. — Не надо забывать, 
что в мире разрабатывается более сот-
ни вакцин. И если российские препара-
ты хотят с ними конкурировать, необ-
ходимо предоставить общественности 
результаты тестов.

Подобрать нужный для индивиду-
ального использования препарат можно 
будет, только оценив и сравнив подроб-
ные описания третьей фазы испытаний 
разных вакцин, отметил профессор.

Коронавирус

За всю историю существования Нобелевской премии её ни разу не давали 
за разработку вакцины
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Хитрый Ричард

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

Исторические личности и креатив-
ные сумасшедшие. Разбитый кув-

шин и зловещие негритята. И ещё много 
всего яркого, пёстрого, громкого. Мо-
сковские театры отметили начало се-
зона россыпью премьер. Даже гигант 
Большой, который в сезон всегда вхо-
дил степенно и на премьеры расще-
дривался не ранее октября, выстрелил 
стильным комплектом одноактных ба-
летов. Да и в других театрах плотность 
художественных высказываний зашка-
ливала. В общей сложности драматиче-
ские труппы представили 20 премьер-
ных постановок, что можно считать 
рекордом. Маленькая, но существен-
ная деталь: рекордсменами театры ста-
ли не от излишка ресурсов и не от из-
бытка творческого рвения. На сентябрь 
в основном сгрузили то, что недоигра-
ли-недопоставили в скомканном каран-
тинном сезоне.

Для театров премьерный поток — 
хороший тренинг. Для зрителя — 
и благо, и проблема. С одной стороны, 
легко захлебнуться, с другой — есть 

возможность выбрать «свою» премье-
ру. Мой выбор — «Ричард III» в Театре 
имени Моссовета. Постановка Нины 
Чусовой. Сценография Владимира 
Ерешко. Костюмы Луизы Потаповой. 
В заглавной роли Александр Домога-
ров. У спектакля имеется отличный 
шанс войти в топ сезона, потому как 
всё при нём: продуманная «картинка» 
с акцентом на королевскую мантию, 
отличные актёрские работы, внят-
ная концепция, которой зачастую 
не хватает режиссёрам, блуждающим 
в ответвлениях сюжета. И, наконец, 
драматург, в рекомендациях не нуж-
дающийся. Одна из самых популяр-
ных исторических хроник Уильяма 
Шекспира прочитана Ниной Чусовой 
как история манипулятора. Не при-
рождённого злодея, маньяка, убийцы, 
развратника, а игрока-интеллектуа-
ла, которому смерть как интересно 
разыгрывать и провоцировать людей, 
фиксировать их низости и слабости. 
Это такая особенность развитого ума, 
происходящая из пытливости, схо-
жей с любопытством ребёнка над му-
равейником: а ну-ка, поворошу пру-
тиком, куда побегут? А если подойти 
со стороны? Ого, как интересно...

У Шекспира причины такого деви-
антного поведения обозначены чётко. 
Ричард от рождения страдает тяжё-
лой инвалидностью, о чём и сообщает 
в самом начале пьесы. С такими урод-
ствами действительно трудно сохра-
нять благорасположение к пышущим 
здоровьем ближним. Жаждущим те-
лесных подробностей рекомендую 
прочесть английский оригинал это-
го монолога. Набор недугов там про-
писан намного подробнее, чем в вы-
сокохудожественном, но избегающем 
физиологических деталей переводе 

Анны Радловой. В моссоветовской по-
становке вступительный монолог ге-
роя тоже есть, но подаётся как бы ми-
моходом: Ричард, сидя за фортепиано, 
что-то мурлычет — то ли о себе, то ли 
о ком-то далёком. Наконец, встаёт, вы-
ходит на авансцену и обнаруживает 
рост и стать народного артиста Алек-
сандра Домогарова. Обрадую его по-
читателей — актёр вернул себе от-
личную физическую форму. Скрыть 
её не в силах ни накладной горб, 
ни тщательно имитируемая хромо-
та. И если что-то действительно бес-
покоит его героя, так это отсутствие 
объектов для манипуляции. С их по-
явлением он обретает силу и уверен-
ность, а вожделенная корона стано-
вится главным бонусом этой гонки.

Но я бы не сказала, что вездесу-
щий персонаж Домогарова находится 
в центре концепта. Он скорее инстру-
мент, проверяющий окружающих 
на прочность. Ужасный, но предсказу-
емый. А действительные герои пове-
ствования — жертвы его психологиче-
ских игр, чьё поведение не поддаётся 
никакой логике. Тут самое удивитель-
ное — доверчивость, с которой они 
в эти игры втягиваются. Достаточно 
отвесить изысканный комплимент — 
и вдова убитого Ричардом соперника 
падает в объятия убийцы. Стоит по-
сулить безутешной матери загублен-
ных принцев «царственное положе-
ние», как она отправляется выполнять 
волю тирана. Да что слабые женщи-
ны? Закалённые в боях государствен-
ные мужи с покорностью невинных 
агнцев идут на заклание. Мораль? Ма-
нипулятора могут остановить толь-
ко манипулируемые. Не цепляйтесь 
за призрачные надежды, не верьте 
щед рым обещаниям, не ждите льсти-

вых восхвалений, рассчитывайте 
только на собственные силы — и будет 
вам благоденствие. А манипулято-
ры вовсе не так страшны, как кажут-
ся, их время рано или поздно заканчи-
вается. Хрестоматийно-героический 
вопль Ричарда «Коня, коня, корону 
за коня!» в моссоветовском спектак-
ле исходит не от упёртого узурпато-
ра, который ради государственной 
идеи с лёгкостью распрощается с соб-
ственной жизнью, прихватив попут-
но тысячи чужих. Это мольба обыч-
ного человека, с ужасом осознавшего, 
что он вот-вот рухнет в пропасть 
и спасения ждать неоткуда. На сме-
ну ему придёт новый манипулятор — 
по Шекспиру, личности другого типа 
во власть не идут. И тут уже всё зави-
сит от подданных: дадут ли они себя 
одурачить или сохранят трезвость 
мысли и гражданское достоинство.

И последнее. Ольга Остроумова 
играет герцогиню Йоркскую, лучше 
других понимающую, какое чудовище 
её сын, но не способную отказать ему 
в материнской любви. Роль мощная, 
яркая, врезающаяся в память. Воз-
можно, это единственный в ближай-
шие месяцы шанс увидеть на сцене 
народную артистку. Евгений Марчел-
ли, худрук Театра имени Моссовета, 
не намерен нарушать указ мэра о до-
машнем режиме для москвичей 65+, 
о чём и сообщил нашей газете. Худру-
ку, конечно, виднее, но, на наше сча-
стье, в том же указе говорится: исклю-
чения возможны — «для сотрудников, 
чьё присутствие на рабочем месте яв-
ляется критически важным для функ-
ционирования организации». Ольга 
Михайловна как раз из таких — и нет 
сомнений, что Евгений Жозефович 
об этом знает.

«Число женщин,  
которые хотят съесть меня  
с потрохами, зашкаливает»
Актриса театра и кино Стася Милославская —  
об отношениях с Александром Петровым, силе бумеранга и мести учителям

Наталья Васильева

И з-за близких отношений с актёром 
Александром Петровым женщи-

ны готовы съесть Стасю Милославскую 
с потрохами. Об этом, а также об униже-
ниях в школе, ролях на вырост, борьбе 
с собственным тщеславием и обнаже-
нии на сцене актриса рассказала «Извес-
тиям» в преддверии премьерного показа 
спектакля «Покорность» в Театре Наций.

В «Покорности» затронута религиозная 
тема. Вы верите в Бога?

Пока не определилась. Может, и верю 
по умолчанию — это перешло от родите-
лей, но я никогда к Богу не обращаюсь. 
Пока у меня не было такой ситуации, 
чтобы я пошла в церковь что-то просить. 
Нет, один раз всё же поставила свечку — 
перед поступлением в театральный ин-
ститут. Мне друг тогда сказал: «Давай 
сходим». Отрицать существование выс-
шей силы не могу. Но вообще боюсь ре-
лигиозных людей.

Из-за их фанатизма?
Да. Считаю, это совсем не про веру.

Спектакль «Покорность» довольно от-
кровенный...

Совсем откровенных моментов там 
нет. Да, я раздеваюсь на сцене, но откро-
вением это не считаю, я актриса, моё 
тело — инструмент, и в спектакле я ис-
полняю роль.

Вы нередко с опаской упоминаете жёл-
тые СМИ — про вас много стали писать 
в связи с личной жизнью?

Да, в связи с этим внимания ко мне 
стало больше (речь об отношениях с ак-
тёром Александром Петровым. — «Из-
вестия»). Не люблю об этом говорить, 
столько зависти, желчи и грязи сейчас 
обращено в мою сторону... К счастью, об-
ладаю нужным количеством самоиро-
нии, и меня это только веселит.

А ещё меня постоянно соотносят 
с воображаемым образом. Потом разо-
чаровываются. Так не создавайте себе 
кумиров, ребята, тогда не будет больно.

Паулина Андреева рассказывала, как 
её начали обсуждать, когда стало извест-
но об их отношениях с Фёдором Бондар-
чуком. То писали, что размер обуви у неё 
большой, то критиковали уши. А вас как 
обсуждают?

Писали, что я больна анорексией 
и скоро умру от худобы, что мне нужно 

поправиться. Самая распространённая 
фраза в мой адрес: «Поешь что-нибудь». 
Ещё говорят, что я хамка и быдло. Да, ни-
когда не была тургеневской девушкой, 
но за языком стараюсь следить. Прав-
да, если меня обижают, могу и послать 
куда подальше.

Матом?
Матом! Я же из Медведково. Не цен-

тровая девушка, а с окраины. Почему 
меня можно оскорблять, заходя на мои 
страницы в соцсетях, а я не могу отве-
тить? Впрочем, борюсь с собой. Думаю, 
взросление в том и заключается, что че-

ловек уходит в другую плоскость и пе-
рестаёт реагировать на какие-то вещи. 
Это тяжело в себе воспитать, но я ста-
раюсь.

О главном герое фильма «Стрельцов» 
вы говорили, что он был слишком своен-
равный, молодой и красивый — женщи-
ны его обожали, а они бывают коварны-
ми. Вы намекали на то, что футболиста 
подставила женщина?

Непонятно, подстава это была или 
нет. Возможно, дело было сфабрико-
вано, потому что Эдуард Стрельцов 
был неудобен системе. Его семья по-
прежнему молчит, не разглашает, что 
же там было на самом деле. Но не стоит 
также и забывать, что женщины ковар-
ны. Мужчины думают линейно, а жен-
щины — зигзагом. И когда женщина 
ревнует мужчину к другой, в ход мо-
гут пойти любые средства. Чувствую 
это на себе: число женщин, которые 
хотят съесть меня с потрохами, зашка-
ливает. А всё только потому, что я ря-
дом с человеком, который им небез-
различен.

Тяжело ощущать негативные эмоции 
и ревность?

Как правило, все люди, которые ши-
пят за глаза, как змеи, потом улыбаются 
при встрече, говорят: «Вы нам так нрави-
тесь». В интернете же все смелые и пи-
шут всякое.

А вы коварная?
Что в вашем понимании значит «ко-

варная»?

Получить что-нибудь ради собствен-
ной выгоды, пойти по головам, невзи-
рая ни на что.

Я очень верю в бумеранг и очень его 
боюсь. Реально боюсь, что ко мне это об-
ратно прилетит и вырубит, поэтому ста-
раюсь соблюдать границы.

На этой неделе у вас вышла театральная 
премьера — «Дачники» Максима Горь-
кого в Театре имени Ермоловой. Волно-
вались?

Ещё как, это ведь главная роль. Она, 
конечно, на вырост, в театре я таких 
больших драматических ролей ещё ни-
когда не играла. В каждой сцене у меня 
большие монологи, огромный объём 
текста. Пьеса трудная, но с Евгением 
Жозефовичем Марчелли все репети-
ции превращаются в сплошное удоволь-
ствие. Летом мы пили чай, ели клубни-
ку, шоколадки и конфетки, обсуждали 
материал. У нас всегда было застолье, 
и в параллель с ним мы читали текст 
по ролям. Следующий показ заплани-
рован на 28 октября, приходите.

Как актриса, вы любите анализировать 
свои чувства, эмоции?

Да, есть такое, это самый дурац-
кий момент в профессии. Даже когда 
тебе очень плохо, в какой-то момент 
думаешь: «Что я сейчас чувствую?» — 
и в зеркало смотришь. Когда у Комис-
саржевской умирал муж, она чуть ли 
не в блокнот записывала все свои ощу-
щения. С одной стороны, это ужасно, 
бесчеловечно, цинично, отвратитель-
но, а с другой — на то она и великая ар-
тистка.

Культура

Стася Милославская в 2017 году 
окончила Школу-студию МХАТ 
(курс Евгения Писарева). Со-
стоит в труппе Театра имени 
Ермоловой. Сыграла в карти-
нах «Один вдох», «Стрельцов», 
«Колл-центр», «Бык».

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

Не делай паузу 
Возвращение Монеточки и перемены Билли Айлиш

Сергей Уваров 

Р оберт Плант перепевает блюзовую классику, Билли Айлиш меняет имидж, а Мо-
неточка возвращается с новым альбомом и имитирует «Ленинград». Музыкаль-

ные новинки недели радуют разнообразием и неожиданными амплуа любимых 
звёзд. Причём концентрация ярких релизов такова, что не все заслуживающие 
внимания работы попали в наш материал. Например, пришлось отказаться от пла-
стинок «Мегаполиса» и Bon Jovi. Но — нельзя объять необъятное, приходится вы-
бирать. И вот выбор «Известий».

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИСИНГЛ НЕДЕЛИ

Robert Plant «Nothing Takes the 
Place of You»
Экс-фронтмен Led Zeppelin Роберт 
Плант, даром что разменял вось-
мой десяток, по-прежнему в пре-
красной форме, в чём можно убе-
диться по его выступлениям этого 
года. Правда, с 2017-го он не радо-
вал поклонников новыми альбо-
мами, но зато подготовил впечат-
ляющий двухдисковый сборник 
«Digging Deep: Subterranea». Зна-
комые композиции в ремастиро-
ванных версиях 2006 года здесь 
дополнены тремя ранее не изда-
вавшимися песнями — «Charlie 
Patton Highway (Turn It Up, Part 1)», 
«Too Much Alike» и «Nothing Takes 
the Place of You». Последнюю из них 
Плант приберёг до выхода пла-
стинки, и это — один из лучших но-
вых треков недели.

Кавер-версия хита новоор-
леанского исполнителя Тус-
сэна Макколла, которая с мо-
мента релиза в 1967 году не раз 
перепевалась разными звёзда-
ми, в интерпретации Планта зву-
чит ещё более романтично, томно 
и харизматично, чем в оригина-
ле. Это идеальный кантри-блю-
зовый медляк, звучание которого 
сразу переносит слушателя в ка-
кое-нибудь ночное кафе на аме-
риканском юге. От рок-амплуа 
Планта здесь нет решительно ни-
чего, но, напевая эту простую ме-
лодию, он настолько органичен, 
что, кажется, и не было в прош-
лом никаких «Whole Lotta Love» 
и «Immigrant Song»...

Billie Eilish «No Time to Die»
Песня Билли Айлиш к новой се-
рии бондианы была опубликова-
на ещё в феврале — релиз фильма 
тогда планировался на весну. Что 
было дальше — все знают: выход 
«Не время умирать» всё отклады-
вался, и сопутствующие материа-
лы переезжали вместе с ним. И вот 
когда наконец картина вроде за-
крепилась в графике кинопроката 
на 19 ноября, студия решила подо-
греть ожидания клипом на ком-
позицию Билли. Правда, на днях 
стало известно, что премьера блок-
бастера снова перенесена — уже 
на апрель, но это не мешает оце-
нить музыкальное видео.

18-летняя суперзвезда, сня-
тая в монохроме, поёт здесь пе-
ред ретромикрофоном, и съёмки 
эти смонтированы с моментами 
из фильма. Фактически это та-
кой развёрнутый трейлер — лад-
но скроенный, но в режиссёрском 
плане скучный. Однако что в нём 
действительно интересно, так это 
образ певицы. Билли Айлиш всегда 
акцентировала свою подростко-
вую угловатость, неформальность, 
даже асексуальность. Никогда она 
не пыталась быть перед камерой 
обворожительной и соблазни-
тельной. И вот впервые мы видим 
её по-настоящему женственной, 
лиричной. Наконец, красивой. Да, 
огромные накладные ногти по-
прежнему выдают ту самую Бил-
ли, да и в секс она всё ещё не игра-
ет (в отличие от 99% поп-старлеток). 
Но тем сильнее впечатляет произо-
шедшая метаморфоза.

Монеточка «Декоративно-при-
кладное искусство»
После выхода в 2018 году альбо-
ма «Раскраски для взрослых» Лиза 
Монеточка стала едва ли не глав-
ной молодёжной звездой рос-
сийской эстрады. А её хит «Каж-
дый раз» звучал, как говорится, 
из каждого утюга. В 2019-м у пе-
вицы появилось ещё несколько 
песен, которые по инерции при-
влекали внимание, но былого 
хайпа вокруг них уже не возника-
ло. В какой-то момент могло даже 
показаться, что звезда померкла. 
И вот вдруг Монеточка выпуска-
ет новый лонгплей — «Декоратив-
но-прикладное искусство». После 
знакомства с ним становится ясно: 
тот успех всё-таки был неслучаен. 
Лиза — действительно феномен. 
Однако творчество Монеточки 
становится всё более неформат-
ным, а шансы снова попасть в де-
сяточку, как с «Каждым разом», ис-
чезающе малы.

Диск вызывающе эклектичен. 
Чего только здесь не намешано! 
И кабаре-мотивы, и псевдофолк 
(«Тугие косы»), и рэп («Коза» с уча-
стием Noize MC), и даже пародия 
на «Ленинград». В песне «Шприц» 
Лиза поёт про семью, глава кото-
рой фанатеет от группы Шнурова, 
к неудовольствию соседей и домо-
чадцев. Последние ведут его к вра-
чу, и — «Папе сде.../ Папе сде../ Папе 
сделали укол/ Прямо в ху.../ Пря-
мо в ху.../ Прямо в худенький жи-
вот». Чего здесь больше — иронии 
над оригиналом или искреннего 
хулиганства — решать слушателю. 
Но озвученная ещё в первом аль-
боме формула «Я такая пост-пост, 
я такая мета-мета» в новой рабо-
те воплощена, кажется, даже бо-
лее последовательно.

Закрытие фестиваля Российско-
го национального оркестра
XII Большой фестиваль Россий-
ского национального оркестра 
прошёл несмотря на пандемию. 
И финальный вечер, транслиро-
вавшийся на YouTube и на сайте 
Московской филармонии, стал 
одним из главных событий всего 
смотра. В программе одноактного 
вечера — Большая месса до минор 
Моцарта. За пультом, разумеется, 
сам худрук коллектива Михаил 
Плетнёв, а среди солистов — одна 
из главных оперных звёзд Рос-
сии Юлия Лежнева. На её соль-
ные концерты, где она щеголяет 
виртуозностью в барочных ари-
ях, практически невозможно до-
стать билеты (по крайней мере так 
было до пандемии), но услышать 
Лежневу в шедевре классицизма, 
к тому же не так часто звучащего 
в концертных программах, не ме-
нее интересно.

Да, здесь нет головокружи-
тельных фиоритур, хотя Laudamus 
Te — вполне оперная по духу, и со-
прано в этом номере может раз-
вернуться. Но главное — свет мо-
цартовской музыки идеально 
подходит голосу и самому обра-
зу Юлии. Ну а вечно угрюмый и по-
гружённый в себя Плетнёв добав-
ляет интерпретации нездешней 
мудрости.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ
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«Мы разбаловали 
игроков РПЛ»
Легенда «Спартака» Егор Титов — о зарплатах в отечественном футболе, 
трансфере Миранчука и жеребьёвке Лиги чемпионов

Тимур Ганеев

В конце прошлой недели российские 
клубы узнали своих соперников 

в Лиге чемпионов и Лиге Европы. Игра 
«Зенита», «Локомотива», «Краснодара» 
и ЦСКА на два фронта пойдёт на поль-
зу красно-белым в чемпионской гон-
ке, считает бывший капитан «Спарта-
ка» Егор Титов. В интервью «Известиям» 
шестикратный чемпион России выска-
зал мнение о квалификации менед-
жеров российских клубов, перспекти-
вах Алексея Миранчука в «Аталанте», 
частых травмах Александра Голови-
на и системе подготовки футболистов 
в «Краснодаре».

Главное событие прошедшей не-
дели — жеребьёвка группового 
этапа Лиги чемпионов. Хотя бы 
один из наших клубов способен 
выйти в плей-офф?

Жеребьёвка прошла для 
российских клубов не по худ
шему сценарию, учитывая, что 
«Краснодар» и «Локомо
тив» были в третьей 
и четвёртой корзи
нах. Я смотрю все 
игры чемпиона
та — по крайней 
мере стараюсь 
это делать, и  
больше всего 
меня насто
р а ж и в а е т 
с и т у а ц и я 
в «Локо». В от
сутствие Крыховя
ка (надеюсь, он вер
нётся до 20 октября), 
уехавшего в Италию 
Алексея Миранчука 
и серьёзно травми
рованного Барино
ва команда столк
нулась с тем, что 
в матчах с сильны
ми клубами у неё 
будет проседать 
центральная зона. 
Магкеев и Кули
ков  — пока игро
ки не уровня Лиги 
чемпионов. Дай Бог, 
чтобы я ошибался. 
Также у команды 
нет лидера. Поте
рялся Антон Миран
чук — когда разлуча
ют двух близнецов, 
это не может пройти 
безболезненно. По
радовало, что Смолов 
сейчас в неплохой фор
ме, но этого мало, чтобы 
бороться с соперниками 
уровня «Баварии» и «Атле
тико». Им очень нужно уси

ление. Но даже с учётом приобретений 
считаю, что отличным результатом для 
москвичей будет выход в Лигу Европы.

Переход Далера Кузяева способен ре-
шить проблемы «Локомотива» в цент-
ре поля?

Частично. Мы понимаем, что фут
бол «Зенита» и «Локомотива» отличает
ся. К тому же при всём уважении к Ку
зяеву в команду приходит не Месси, 
способный взять мяч и тащить коман
ду на себе. Далеру потребуется время, 
чтобы вписаться в схемы, сыграться 
с другими футболистами. Есть много 
«но». При этом он, бесспорно, игрок вы
сокой квалификации, который регу

лярно вызывается в сборную. Воз
можно, на кураже ему и удастся 

здорово показать себя в Лиге 
чемпионов.

Многие счита-
ют, что «Зенит» 
способен по-
пасть в топ-2 
в соперниче-
стве с «Борус-
сией», «Лацио» 

и «Брюгге».
«Зенит» мы оцени

ваем по другим мер
кам. Всётаки это 
чем п ион , п ри чём 
с большим запасом. 
Так что они точно 
должны быть конку
рентоспособны в Лиге 
чемпионов. Не хоте
лось бы, чтобы клуб 
из СанктПетербурга 
повторил свою про
шлогоднюю кампа
нию, когда команда 
заняла последнее 
место в группе. Хотя 
все были уверены, 
что синебелоголу

бые выйдут на первое мес
то в квартете с РБ, «Лионом» 
и «Бенфикой». Это был про
вал. Уверен, что те ошибки 
были глубоко проанализиро
ваны. Я хорошо знаю Сергея 
Семака, который очень скру
пулёзно относится к каждо

му матчу, каждому эпизоду. 
Он был футболистом, который 

умел хорошо анализировать, 

а последние два года Сергей Богдано
вич — лучший тренер РПЛ. Этот статус 
обязывает ко многому. Уверен, что и ру
ководители клуба ждут от него выхо
да из группы. Лучше — с первого места.

Сергей Семак сказал «Известиям», что 
ему необходимы ещё два футболиста 
под Лигу чемпионов. Если их не получит-
ся подписать, то «Зениту» будет тяжело 
выполнить задачу нынешним составом?

Сложно придётся всей четвёрке, 
выступающей в еврокубках, учиты
вая, что «Спартак» будет готовиться 
ко всем играм РПЛ по неделе. Футбо
листы краснобелых будут более све
жими и мотивированными. Они долж
ны понимать, что это их шанс взять 
титул. Увы, у нас всё работает именно 
так. Помните момент, когда нас с Дми
трием Аленичевым уволили из «Спар

така»? Почему краснобелые стали чем
пионами в сезоне2016/17?

Потому что команда вылетела из Лиги 
Европы?

Конечно. Остались без еврокубков 
и скрупулёзно готовились к каждому 
матчу. И это никак не принижает до
стоинства команды, победившей в чем
пионате. В этом сезоне ситуация может 
повториться.

Что скажете о шансах «Краснодара» 
выйти из группы?

Скажу так: все наши команды обя
заны выходить в Лигу Европы. Хотя 
тут многие могут мне возразить. Мол, 
с какой стати «обязаны» — учитывая, 
как слабо российские клубы выступа
ли в двух последних розыгрышах ев
рокубков? Но у меня есть оптимизм, 
хотя я уже не раз говорил, что наш чем
пионат уступает многим европейским 
первенствам. В первую очередь по ка
честву футбола и интенсивности. Да, 
и звёздных легионеров стало заметно 
меньше. Я думаю, все хорошо помнят 
россыпь звёзд в «Анжи», Халка и Вит
целя в «Зените», Вагнера и Карвальо 
в ЦСКА, Промеса в «Спартаке»... Я могу 
ещё долго перечислять. Увы, но такие 
легионеры в последние годы не едут 
в Россию. Да, есть Малком и Влашич, 
но это единичные случаи.

Многие говорят, что падение уровня 
РПЛ в первую очередь связано с тем, 

что у нас в клубах мало высококвали-
фицированных менеджеров, которые 
принимают ключевые решения. Те же 
«Динамо» и «Ростов» с учётом своих 
бюджетов должны были более достой-
но представлять Россию в Лиге Европы.

Тут я соглашусь и объясню свою по
зицию. У нас есть Высшая школа трене
ров, где обучают тренеров. Для разви
тия судейства мы регулярно назначаем 
на руководящие посты иностранцев. 
Был Роберто Розетти, сейчас Виктор 
Кашшаи. А наших менеджеров никто 
не обучает. Да, есть такие сильные ру
ководители, как Галицкий, Федун, Ги
нер. Но это единичные примеры. Была 
бы моя воля, я пригласил бы топового 
специалиста, который за годдва об
учил бы наших менеджеров, как пра
вильно выстраивать клубную систе
му. Понятно, что он получил бы за это 
определённую сумму и уехал. Но вели
ка вероятность, что это дало бы свои 
плоды. Сейчас эта составляющая явно 
хромает в нашем футболе. Сильных ру
ководителей очень мало, и бюджетами 
распоряжаются, мягко говоря, не луч
шим образом.

Вы уже коснулись темы отъезда Алек-
сея Миранчука. По стилю игры «Аталан-
та» подходит нашему полузащитнику?

Да, «Аталанта» очень близка Лёше. 
Даже не знаю, какую ещё взять коман
ду из топ5, которая бы так подходила 
нашему полузащитнику. Бергамаски 
играют в быстрый футбол, в однодва 
касания. Думаю, ему понравится высту
пать у Гасперини. Не зря «Аталанта» его 
долго вела, понимая, что он вписывает
ся в их схемы. Так что пожелаю ему как 
можно быстрее адаптироваться в Ита
лии — не думаю, что с этим возник
нут какието проблемы. Ему, главное, 
оставаться тем Миранчуком, которого 
мы привыкли видеть в составе «Локо».

Кто из российских игроков может уехать 
в топ-чемпионат следующим?

Учитывая зарплаты в России для 
местных игроков, уехать может толь
ко тот, кто понимает, что главное — 
рост, а не деньги. Мы разбаловали на
ших игроков. Лимит на легионеров 
надо было отменить уже давно. Рос
сийский паспорт сейчас очень доро
го стоит. Поэтому и получается, что 
россияне почти не представлены в ев
ропейских клубах. Для исправления 
ситуации нам давно пора вводить по
толок зарплат, как в хоккее.

« СЛОЖНО ПРИДЁТСЯ ВСЕЙ ЧЕТВЁРКЕ, ВЫ-
СТУПАЮЩЕЙ В ЕВРОКУБКАХ, УЧИТЫ-
ВАЯ, ЧТО «СПАРТАК» БУДЕТ ГОТОВИТЬСЯ 

КО ВСЕМ ИГРАМ РПЛ ПО НЕДЕЛЕ. ФУТБОЛИСТЫ 
КРАСНО-БЕЛЫХ БУДУТ БОЛЕЕ СВЕЖИМИ И МО-
ТИВИРОВАННЫМИ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Спорт

С первыми на равных 
Россиян на «Ролан Гаррос» ждут Джокович и Фучович

Олег Шамонаев, Евгений Белоусов 

Россияне Андрей Рублёв и Карен Ха-
чанов в понедельник проведут в Па-

риже матчи четвёртого круга Открыто-
го чемпионата Франции. Причём если 
выход Андрея во вторую неделю турни-
ра «Большого шлема» прогнозировал-
ся и раньше, то трёхматчевая беспрои-
грышная серия Хачанова в некотором 
роде сюрприз. Карен в последнее вре-
мя находился не в лучшей форме, но всё 
же сумел собраться к своему любимо-
му мейджору. Теперь на «Ролан Гаррос» 
ему предстоит суперпоединок против 
первой ракетки мира Новака Джокови-
ча. Рублёв же будет фаворитом в матче 
с венгром Мартоном Фучовичем.

�� ВЫШЕЛ НА ПЕРВОГО

Хачанов на нынешнем турнире посто
янно даёт поводы для новостей, напря
мую не связанных с игрой. Например, 
он вступил в соцсетях в перепалку с Ни
ком Кирьосом, которому проиграл в на
чале года на турнире «Большого шлема» 
в Мельбурне. Экстравагантный австра
лиец изза боязни коронавируса пропу
стил сначала US Open, а теперь и «Ролан 
Гаррос», но не прекращает скандалить 
в интернете. На этот раз Кирьос наха
мил легендарному теннисисту и ком
ментатору Матсу Виландеру. Хачанов 
вступился за шведа и тут же получил 
от Ника свою порцию гадостей. Австра
лиец усомнился в интеллекте Карена, 
а россиянин посоветовал оппоненту 
прочесть хотя бы несколько книг.

Карен, который имеет армян
ские корни, отметился и публика
цией по теме конфликта в Нагорном 
Карабахе, а также сообщил на пресс
конференции, что они с женой ждут 
второго ребёнка. Однако обвинять Ха
чанова в том, что он не может сосре
доточиться на теннисе, неправильно. 
Он всегда был активен вне корта, а сей
час третья ракетка России явно выхо
дит из игрового кризиса. Другой вопрос, 
что следующим соперником Карена 
в Париже станет великий и ужасный 
Новак Джокович, который в этом году 
вообще не проигрывает и полон жела
ния отобрать титул грунтового короля 
у Рафаэля Надаля. Пройти серба Хача
нову будет в высшей степени сложно — 
несмотря на то, что в 2018 году Карен 
побеждал Новака в финале «Мастерса» 
в парижском «Берси».

— Хачанов действительно обыгры
вал Джоковича, но это было давно, в по
следние годы он легко ему уступал, — 
отметил «Известиям» полуфиналист 
«Ролан Гаррос1989» Андрей Чесно
ков. — В этом году Новак — настоящая 
стенка, не проиграл ни одного матча, 
за исключением истории с дисквали
фикацией на US Open. На этом «Ролан 
Гаррос» он нереально здорово играет 
и никому не оставляет шансов — побеж
дает в сетах 6:0, 6:1 или 6:2 — настоящий 
монстр! Матч против Хачанова будет 
для него сложнее всех предыдущих. Хо
чется, чтобы Карен его остановил. В Па
риже россиянин играет плотно и жёст
ко, хочется пожелать ему удачи.

Верит в удачу Карена Хачанова и экс 
первая ракетка мира, победитель «Ро
лан Гаррос1996» Евгений Кафельников.

— В матче против Джоковича 
у Хачанова неплохие шансы, тем бо
лее он обыгрывал Новака на более не
удобном для себя покрытии, правда, это 
было два года назад, — сказал «Извести
ям» Евгений Кафельников. — Всё равно 
Карен верит, что может победить — это 
самое главное.

�� И ЗА ТОГО ПАРНЯ

Гораздо проще задача у Андрея Рублё
ва. Ему в понедельник будет противо
стоять обидчик Даниила Медведева 
Мартон Фучович. Многие специали
сты прогнозировали в четвёртом круге 
«Ролан Гаррос» русское дерби, но Мед
ведев не сумел справиться со своими 
фобия ми на грунтовом покрытии, и те
перь задача Рублёва сильно облегчилась. 
Конечно, венгр Фучович на грунте не по
дарок, но Андрей выиграл на медленном 
покрытии уже восемь матчей подряд.

— Андрея ждёт лёгкий поединок: три 
сета, максимум четыре, — продолжил 
Евгений Кафельников. — Рублёв может 
ещё прибавить и спокойно выйти в чет
вертьфинал.

Теперь все ждут ремейка на «Ро
лан Гаррос» недавнего финала турни
ра в Гамбурге, когда на берегах Эльбы 
Руб лёв одолел Стефаноса Циципаса. 
Если оба преодолеют барьер четвёрто
го круга Открытого чемпионата Фран
ции, нас ждёт красивый матчреванш 
уже на берегах Сены.

Независимо от исхода выступлений 
россиян в понедельник турнир в Пари
же для нашего мужского тенниса мож
но считать успешным. Впервые за де
сять лет два наших игрока добрались 
до второй недели, причём Карен Хача
нов сделал это четвёртый год подряд. 
Конечно, обидно, что лидер российско
го рейтинга Даниил Медведев уступил 
в первом же круге, но на самом про
блемном покрытии от него и не ждали 
особых подвигов. Другие представите
ли «большой русской тройки» сыграли 
на «Ролан Гаррос» и за себя, и за своего 
напарника по сборной. А у Рублёва и во
все есть потенциал дойти до полуфи
нала Открытого чемпионата Франции. 
Во всяком случае, это совсем не кажет
ся невозможным.

— Рублёв нашёл свою форму, и сей
час он свежий, поэтому у него отлич
ные шансы против Фучовича, — счита
ет Андрей Чесноков. — Хотя этого венгра 
не стоит недооценивать. Помню, на Куб
ке Дэвиса, когда Мартон даже не входил 
в топ150, он обыграл и Рублёва, и Хача
нова, а сборная России тогда вылетела 
из Мировой группы. Фучович знает, как 
играть на грунте, а побеждает благодаря 
своей голове. Но Рублёв в этом году вы
ступает просто феноменально. Несмо
тря на пандемию, Андрей уже выиг рал 
три турнира.

Что касается наших девушек, 
то последняя представительница на
шей страны — Екатерина Александро
ва вылетела в третьем круге, уступив 
украинке Элине Свитолиной. 

Карен Хачанов поборется с первой ракеткой мира Новаком Джоковичем за выход 
в четвертьфинал «Ролан Гаррос»
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